
Гродно: между двумя океанами
Около 17 000 км, 24 страны, более 200 дней пути – именно такова география Международного автопробега в защиту 
жизни «От океана до океана». Гродно в минувшее воскресенье оказалось в эпицентре событий этой акции, направленной 
в защиту жизни нерожденных детей и на укрепление традиционных семейных ценностей. Продолжение на стр. 5
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-господин консул, насколько высоко, по-вашему, в преиму-
щественно католической польше внимание к православной 
культурной традиции?

-В первую очередь, мне бы хотелось сказать, что люди зачастую 
мыслят схемами. И одной из таких схем является убеждение в том, 
что все поляки - римо-католики, а все белорусы -исключительно 
православные. Но это очень далеко от истины. Как  мы знаем, исто-
рия у двух этих народов общая. И это история мирного сосуще-
ствования на одной территории и католиков, и православных, и 
поляков, и белорусов. Поэтому Православие для польских земель 
отнюдь не чуждо. 

Таким образом, отвечая на Ваш вопрос, могу с уверенностью 
сказать, что польское общество всегда было открыто к целостному, 
а не избирательному восприятию собственного культурного на-
следия, а оно, как я уже сказал, за множество веков вобрало в себя 
как католическую, так и православную традицию. И сегодняшняя 
выставка, на которой большинство представленных  работ были 
созданы участниками международного семинара в польских Нови-
цах, со всей очевидностью доказывает эту открытость и большой 
интерес поляков к православному искусству.

Еще раз повторю, для очень большого числа людей этот интерес 
происходит от осознания себя наследниками той первой Речи По-
сполитой, которая объединила на своей территории два наших на-
рода и множество других наций. Для тех же, кто творит эти иконы, 
мне кажется, это один из родов молитвы и служения Богу.

-на протяжении нескольких десятков лет многие искусство-
веды в Западной европе отмечают постоянно возрастающий 

интерес к православной иконописи. если для польши, как вы 
сказали, этот вид сакральной живописи является частью куль-
туры, то почему она столь привлекательна для людей, ранее не 
знакомых с этой традицией? 

- Быть может, этот интерес связан с тем, что восточное искус-
ство и византийская икона в частности являются для тех мест 
чем-то необычным, может быть, даже экзотическим. 

- Авторы икон, экспонируемых на сегодняшней выставке, 
приятно удивили нас своей попыткой современного переосмыс-
ления традиционных для иконографии сюжетов и художествен-
ных средств. А лично Вам ближе классическое или современное 
искусство?

Трудно сказать, что может нравиться больше или меньше. 
Современное искусство зачастую отвергается, потому что его 
трудно понять. Но с другой стороны, оно призвано быть искус-
ством, которое побуждает к чему-либо. И это, пожалуй, весьма 
существенно. Искусство должно воздействовать на человека, 
вызывать в нем некие переживания, эмоции и чувства. Оно не 
может себе позволить оставить человека равнодушным.

Хотя, я  думаю, что на самом деле нет четкого разделения на 
искусство современное и классическое. Все это весьма условно. 
Вот мы с Вами сейчас ведем этот диалог на выставке икон, в на-
писании которых свойственно соблюдение жесткого канона, со-
храняющего свои общие черты на протяжении веков.  В то же 
самое время, мы можем видеть на этом вернисаже часть икон, 
которые, очевидно, являются современными, а не традицион-
ными и несколько отходят от этого канона. И очень хорошо! 

Ведь это означает, что можно, сохраняя традицию и  руковод-
ствуясь ею как неким ориентиром, искать при этом какие-то но-
вые, современные решения в искусстве.

- последний мой вопрос не связан с сегодняшней выстав-
кой. пользуясь случаем, мне бы хотелось услышать вашу 
оценку того процесса охлаждения к религии, который мы все 
наблюдаем на протяжении последнего века в Западной евро-
пе. 

- Это происходит потому, что общество считает религию 
чем-то ненужным. Но я думаю, что Западная Европа отдалилась 
от Церкви не навсегда. Из истории ХХ века нам известно, чем 
закончились попытки вытеснения религии из общественной 
жизни и отход от веры в Бога большинством населения огром-
ной страны. Коммунизм пытался подменить её идеологией, до-
казывая, что это абсолютно бесполезная вещь. Сегодня же мы 
видим активное возрождение религиозной жизни там, где еще 
не так давно рушились храмы. 

Поэтому я не склонен думать, что христианская Европа ум-
рет. Возможно, она несколько изменится в течение своего исто-
рического пути, но я не верю в то, что она умрет. Кроме того, 
не следует забывать, что кроме Средиземноморья за океаном 
существует еще один очаг христианской, европейской цивили-
зации.  И там религиозные традиции очень сильны. Вполне воз-
можно, что они будут способствовать возрождению Церкви и 
религии в Старом Свете. 

Беседовал Дмитрий Павлюкевич

интервью с генеральным Kонсулом республики польша
С 8 по 22 июля в актовом зале при Гродненском Кафедральном Соборе проходила выставка современной иконы. В ее открытии принимал участие Генеральный консул Республики 
Польша в Гродно Анджей Ходкевич. Корреспонденту нашей газеты удалось побеседовать с ним об иконографии, современном искусстве и судьбах Западной Европы.

епископ 
гродненский и 
волковысский
артемий 
воЗведен в сан 
архиепископа

18 июля, в День обретения 
честных мощей преподобного 
Сергия, игумена Радонежского, 
Святейший Патриарх Кирилл 
возвел в сан архиепископа еписко-
па Гродненского и Волковысского 
Артемия.

Подробнее на стр. 3

августовские 
«спасы»
Об истори и «сельскохозяй-
ственных» аспектах трех 
праздников рассказывает кан-
дидат исторических наук, кан-
дидат богословия Юрий Рубан.

Подробнее на стр. 11
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«Христианство - это самая 
неудобная религия»

- Ваше Высокопреосвященство, 
близится День празднования Кре-
щения Руси. Что получили наши на-
роды, решившись более чем 1000 лет 
назад следовать за Христом?

Мы все получили возможность 
усыновления Богу. Другими сло-
вами, мы получили возможность 
спасения. Но спасение сегодня 
часто понимается совсем не по-
христиански.  Крещение отнюдь не 
сулит избавление от трудностей, не-
приятностей, не гарантирует госу-
дарственное процветание. Христос 
нигде в Евангелии не обещает нам 
комфорта, сытости, стабильности 
и спокойствия. Парадокс, но самым 
верным своим ученикам Он обещает 
самые страшные мучения. Он гово-
рит, что всех решившихся  следовать 
за Ним, ждут проблемы. Поэтому 
все те, кто надеются с принятием 
Христа начать жить как в сказке, 
вынуждены будут разочароваться. 
Христианство - это самая диском-
фортная, самая неудобная для чело-
века религия.

Но в этом нет ничего печального 
или  мрачного. Мрачным все это ка-
жется только для тех, кто хоть и кре-
стился, но все еще остался в преж-
ней системе ценностей. Настоящие 
же христиане никогда не испытыва-
ли горя от всех тех гонений, которые 
на них обрушивались. Наоборот 
они шли на них как на праздник, с 
улыбкой и сердечным весельем. Каз-

нят одного христианина – прибегает 
другой и просит его тоже казнить. 
Удивительно! Для обычного созна-
ния это невероятно, это вопиющий 
абсурд. Но христианство как раз 
таки и принесло это новое созна-
ние.  Христианство принесло в мир 
невероятную свободу. Тот комфорт, 
который все так ищут сегодня,  в 
конечном счете, превращает чело-
века в раба. Он ужасно боится с ним 
расстаться и пойдет на все, чтобы 
этого не случилось. Христианина 
же невозможно ничем напугать. Это 
самый неуправляемый человек в хо-
рошем смысле этого слова. Людьми 
обычно управляют, играя на их цен-
ностях. Но у христиан только одна 
Ценность, которую никто у них не 
отнимет, –  это сам Христос. В моей 
жизни было множество паломни-
ческих поездок, но самое глубокое 
впечатление оставил Рим. Правда не 
собор св. Петра, а древние римские 
катакомбы. Помню, как гид говорил, 
что эти пещеры простираются на 
расстояние 600 километров. Только 
представьте: 600 километров гробов 
всех тех, кто отдал свои жизни за 
Христа! 

А сегодня  христиане, наобо-
рот,  очень часто ищут какого-то 
земного благополучия, требуют к 
себе уважения и почета. Мы ставим 
свечи, вычитываем целиком молит-
вословы, чтобы «все было хорошо». 
Вся эта атрибутика, исполнение 
всех этих предписаний видится 
нами как некий гарант защищен-
ности от жизненных проблем. Это 
очень успокаивает, я бы даже сказал 
- убаюкивает. И под эти елейно-за-
унывные песнопения наша совесть 
потихоньку засыпает и забывает, 
что христианство - это постоянное 
напряжение, постоянная работа над 
собой, за которую никто внешний не 
похвалит. 

С этой ситуацией нужно что-то 
делать. Конечно, второго крещения, 
как и второго рождения, не бывает. 
Зато бывает реанимация, когда че-
ловек оказывается в критической 
ситуации между жизни и смертью и 
в ходе оперативных действий врачей 
вновь возвращается к нормальному 
состоянию.

 - А как Вы оцениваете жизнь 
Церкви последних 20-ти лет? Реани-

мация после серьезной болезни обще-
ства  коммунизмом удалась? 

Я не думаю, что этот процесс  за-
вершен и сегодня уже можно давать 
какие-то глобальные оценки этим 
двум десятилетиям как пройденно-
му этапу возрождения. Мы, скорее, 
находимся в ситуации, когда для 
анализа следует собирать оператив-
ную информацию, чтобы скоррек-
тировать свой план действий. Ведь 
если уж оставаться в рамках этой 
метафоры, то несмотря на множе-
ство положительных моментов, на 
сегодняшний день у «пациента» на-
блюдается и ряд осложнений. 

И, в первую очередь, они связаны 
все с той же блаженной успокоен-
ностью христиан, о которой я уже 
говорил. Прекращение гонений на 
Церковь, ее выход из подполья, ее 
же во многом и расслабил. Многие 
священники забыли, что они явля-
ются в первую очередь пастырями, 
а не требоисполнителями. Многие 
миряне забыли, что Церковь - это 
нечто большее, чем «бюро ритуаль-
ных услуг», что все то, о чем мы так 
усердно ставим свечи - здоровье, 
благополучие, деньги, успех и т.д. – 
все это не является ценностью для 
христианина,  и ничего из этого нам 
не обещал Христос.

В конечном итоге, это способ-
ствует тому, что религия уже не вос-
принимается как живое общение с 
Богом, но либо как часть культуры, 
либо как национальная идея. Нечто 
подобное было накануне револю-
ции. Если христиане не могут сами 
поддерживать себя в трезвении, им 
это помогают сделать более ради-
кальными способами.  

Вот об этой трезвости нам следу-
ет позаботиться. А точнее, уже ново-
му поколению священников и самих 
христиан. Пусть их будет немно-
го, пусть в каждом городе их будет 
хотя бы 12, но настоящих христиан,  
и этой закваски будет достаточно, 
чтобы поднять все тесто.

-Владыка, не секрет, что в обще-
стве сегодня развернута широкая 
антицерковная  кампания. Как на 
это реагировать? Как с этим бороться 
христианам?

Во-первых, не секрет, что это 
кампания развернута далеко не се-
годня, а с самого момента рождения 

Церкви. И масштаб ее намного более 
эпичен, нежели беснования у алтаря 
четырех девиц. 

У нас в Церкви своих проблем 
хватает помимо плясок на амвоне. 
Эти девочки - просто пустое место 
по сравнению с нашими собствен-
ными церковными кликушами. И 
вот  как раз о них никто не говорит, 
хотя они разрушают Церковь изну-
три. Они приходят и говорят, что 
архиерей это никто, что он нена-
стоящий, батюшка тоже не такой, и 
вообще в Церковь нельзя ходить. В 
конечном итоге, они  находят себе 
«старичка» и вместе с ним смущают 
нормальных, адекватных верующих. 

Вот это проблема. А с этими де-
вушками нет проблем. Здесь все 
ясно, все на ладони. Они просто хо-
тели показать себя. Герострат тоже 
сжег храм Артемиды, но не пото-
му, что он был ярым противником 
язычества, а ради славы. Мне даже 
самого себя порой приходится одер-
гивать, когда я пытаюсь что-либо 
сделать для Церкви. Главная мысль у 
меня какая: самовыражение или ре-
альная польза моей Церкви? И этим 
девочкам таким специфическим 
способом тоже захотелось самовы-
разиться. Поэтому и реакция на них 
однозначная – отрицательная. А вот 
с этими кликушами не все так про-
сто. Они все-таки действуют от име-
ни Церкви, как бы во благо. И этот 
подвох не каждый разгадает.  

Что же касается информацион-
ной шумихи последних месяцев, то 
всем нужно помнить, что Церковь - 
это не только епископы и священни-
ки. Церковь - это все христиане. По-
этому когда ругают Церковь, ругают 
не просто бородатых людей в рясах, 
а каждого христианина. И, следова-
тельно, ответственны за это тоже все 
вместе. Будет весьма удивительным, 
если те, кто называют себя право-
славными, станут просто сидеть пе-
ред телевизором и сетовать «Где же 
наша иерархия? Пускай бы хоть кто-
нибудь высказался». Ну а то, каким, 
образом мы должны отвечать на все 
эти выпады, хорошо известно  всем 
нам из Евангелия. И мне к этому не-
чего добавить.

Беседовал 
Дмитрий Павлюкевич

Цифры месяца

Записки исподлобья Архиерей

О реализме 
и чернухе

Наши с вами современники как 
будто больше не верят в  бескоры-
стие людей. Всякий человеческий 
поступок рассматривается как со-
вершенный исключительно из ко-
рыстных, злых и/или финансовых 
побуждений. Сегодня такой подход 
наблюдается во всем: в межлич-
ностных отношениях, в трактовках 
исторических событий, оценках 
современных политических про-
цессов. Считается, что все люди на 
всех уровнях своей жизнедеятель-
ности поступают, взяв в расчет ис-
ключительно личную выгоду, ис-
кренне же и по-доброму — никогда. 

К примеру, любая положитель-
ная информация о Церкви воспри-
нимается с большим сомнением и 
ядовитым сарказмом, но зато из-
вестия о «часах Патриарха» прохо-
дят на ура и усваиваются публикой 
даже с каким-то злорадным вос-
торгом. Самое страшное, что такой 
взгляд признается критическим, 
соответствующим действительно-
сти (обычно прибавляют: «Нашей 
ужасной, но увы, действительно-
сти»), реалистичным и не трону-
тым идеалистическим налетом. В 
истории его называют непредвзя-
тостью, в политологии — внима-
нием к человеческому фактору. Как 
будто реальность и человеческий 
фактор тождественны злу, пошло-
сти и чернухе. А тех, кто пытается 
противиться, клеймят идеалиста-
ми, страусами, прячущими голову 
в песок и обладателями розовых 
очков.

Я тоже за критический взгляд на 
вещи, но за по-настоящему крити-
ческий. Т.е., за то, чтобы видеть зло 
только там, где оно есть, а не по-
всюду. Какая разница, какого цвета 
очки: розового или черного? Это в 
любом случае влечет за собой тен-
денциозность оценки. Одни пыта-
ются представить всех такими же 
розовыми, как они сами, а другие 
– вымазать всех грязью. Ведь когда 
все в грязи, на тебя уже не покажут 
пальцем, как на идиота, и не скажут 
«фу». Скажут: «Так модно».

Дмитрий Павлюкевич

14 000 000 
рублей

    тонн
780

17 000

человек

Церковь помогает пострадавшим 
от наводнения на Кубани

Сильнейшие ливневые дожди, продолжав-
шиеся в Краснодарском крае (Россия) с 4 по 7 
июля, спровоцировали масштабное наводне-
ние в регионе. Жертвами стихии стали 172 че-
ловека. Наиболее пострадал Крымский район 
и город Крымск, где уровень воды достигал по 
отдельным свидетельствам 4 или даже 7 метров. 
Общее число пострадавших от наводнения на 
9 июля оценивалось почти в 35 тысяч человек. 
По предварительным оценкам ущерб превысил 
1 миллиард российских рублей, а на ликвида-
цию последствий потребуется до 4 миллиардов 
рублей.

Русская Православная Церковь приняла са-
мое активное участие в помощи пострадавшим. 
Так, сразу же после трагедии при храме Архан-
гела Михаила в Крымске начал действовать 
штаб помощи пострадавшим. При храме была 
организована полевая кухня. Горячим питанием 
было обеспечено более 17 000 человек. Кроме 
того, на улицах была организована бесплатная 

раздача хлеба.
На церковных пунктах сбора помощи прини-

мали вещи из списка самого необходимого. Этот 
список регулярно обновлялся в зависимости от 
нужд пострадавших. В целом, в храм Архангела 
Михаила было доставлено свыше 780 тонн гу-
манитарного груза.

Более того, по заявлению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла, прибывшего на ме-
сто трагедии, Церкви удалось собрать более 14 
млн. рублей в пользу пострадавших. 

В самом городе постоянно действовали во-
лонтеры православных благотворительных 
организаций, а также студенты православных 
вузов (РПУ, ПСТГУ) и семинарий.

Священники, прошедшие специальные кур-
сы при МЧС, несли ежедневное дежурство. 
Особым образом стоит отметить действия на-
стоятеля Архангельского храма, который вместе 
с двумя прихожанами спас от рук стихии 50 че-
ловек.
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Архиерей

Епископ 
Гродненский и 
Волковысский 
Артемий возведен 
в сан архиепископа

18 июля 2012 года, в День обретения честных мощей преподобного Сергия, игу-
мена Радонежского, за Божественной литургией в Успенском соборе Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры, Святейший Патриарх Кирилл во внимание к усердному 
архипастырскому служению и в связи с 60-летием со дня рождения возвел в сан ар-
хиепископа епископа Гродненского и Волковысского Артемия. От имени редакции 
газеты «Гродненские епархиальные ведомости», официального сайта Гродненской 
епархии, сотрудников епархиального управления, духовенства и прихожан по-
здравлем Его Высокопреосвященство, архиепископа Гродненского и Волковысского 
Артемия с высокой наградой!

Чтобы наши читатели могли наглядно представить, какое место в церковной 
иерархии занимает титул архиепископа, приводим соответствующую  схему. 
При этом следует помнить, что, согласно православному учению, все члены Церк-
ви равны между собой и даже Патриарх не выше мирянина. Их различия - это всего 
лишь различия служений, которые они осуществляют в Церкви.

Народ Божий

 Диаконы
(от греч. διάκονος — служитель)

Первая степень священства. В древности брали на себя 
попечение о бедных, разносили Евхаристию больным и тем, 
кто не мог прийти на богослужение.

Народ Божий составляет наиболее много-
численную часть Церкови. 

В Евангелии назван родом избранным, 
царственным священством, народом свя-
тым, людьми, взятыми в удел (1 Пет. 2:9-10)

Особую категорию мирян составляют 
монашествующие, давшие обет безбрачия 
и живущие в монастырях.

диакон 

протодиакон 

не имеет права совершать 
таинства. Основная роль - 
помощь в служении епископам 
и священникам, возглашение 
от имени верующих молитв. 
(Монашествующие диаконы 
называются иеродиаконами) 

первый диакон, служащий при 
епископе, называется протодиако-
ном (или архидиаконом, если он 
из монашествующих)

Пресвитеры
(от греч. πρεσβύτερος — старейшина)

Вторая степень священства. В древности слово пресвитер 
могло также применятся к епископу, и в таком случае оно 
обозначало не иерархическую степень, а возраст или со-
циальный статус.

иерей

получает от епископа право совер-
шать все таинства кроме рукополо-
жения, освящения антиминса и ос-
вящения мирра. (Монашествующие 
иереи называются иеромонахами)

протоиерей

старший иерей, обычно настоятель 
храма. Звание жалуется как почетное 
за заслуги перед Церковью. 
(Монашествующие протоиереи 
называются игуменами)

Епископы
(от греч. επίσκοπος- надзирающий)

Высшая степень священства. Епископы хранят 
преемственность благодати от самих апостолов.

протопресвитер высшее наградное звание белого 
духовенства в православных церквях

епископ

архиепископ

обладает полнотой благодати для 
совершения таинств. Сообщает 
право тайнодействия пресвитерам.

почетный титул епископа, даруе-
мый за заслуги перед Церковью

почетное звание, следующее 
за титулом «архиепископ». 
митрополит обычно управляет 
несколькими епархиями

епископ, стоящий во главе 
поместной Церкви.

митрополит

патриарх

Глава Церкви

митра (от греч. μίτρα -повязка). 
В разное время имела различную 
символику. Чаще всего - терновый 
венец и диадема Царя Христа, 
чьим образом на богослужении 
является епископ

омофор (от греч.  ὦμος - плечо 
и φόρος - нести). Символизирует 
заблудшую овцу, которую 
Добрый Пастырь принес на своих 
плечах обратно в дом. 

крест и панагия (от 
греч. Παναγία - Всесвятая) 
Икона Богородицы, обычно 
круглой формы

поручи. Символизируют 
веревки на руках Спасителя 
во время Его страданий

саккос (от греч. 
σάκκος - мешок). 
Верхняя одежда 
е п и с к о п а , 
символизирующая 
рубище, в которое 
был облачен 
Христос перед 
распятьем

пояс и 
епи т р ахи ль 
(от греч. 
επιτραχηλιον- то, 
что вокруг шеи). 
На фото скрыты 
под саккосом и 
омофором. Пояс 
символизирует 
полотенце, ко-
торым обвязы-
вался  Христос, 
умывая ноги 
ученикам. Епи-
трахиль симво-
лизирует дары 
благодати. Без 
нее епископ не 
может совер-
шать ни одно бо-
гослужение

палица. Символизирует 
духовный меч (т.е. Слово Божие) 
или край полотенца, которым 
Спаситель отирал ноги своим 
ученикам

подсаккосник. Как следует из 
самого названия, является ниж-
ним богослужебным облачением 
епископа, надеваемым под саккос

Жезл. Символ духовной 
власти епископа над церковным 
народом. Образ взят из 
повседневного быта пастухов, 
управляющих овцами с помощью 
посоха
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Официально

МОСКОВСΚИЙ ПАТРИАРХАТ
БЕЛОРУССКИЙ ЭКЗАРХАТ
ГРОДНЕНСКАЯ ЕПАРХИЯ

обращение духовенства гродненской епархии белорусской православной Церкви к комиссии 
межсоборного присутствия русской православной Церкви

Современный мир, в котором неизбежно воплощаются в жизнь процессы глобализации, ставит перед христианами все новые и новые вопросы. Давать ответы на эти вопросы, руковод-
ствуясь христианским нормами Евангелия и трудами святых отцов – задача, возложенная на духовенство Русской Православной Церкви. 
Однако существует ряд вопросов, ответы на которые достаточно сложно сформулировать отдельным священнослужителям.

Одним из таких вопросов является идентификация личности. Верующие люди обращаются к духовенству с просьбой дать нравственную оценку тех или иных методов, использующихся 
для сбора личных данных о человеке. Относясь к категории социальных действий нейтрального характера, в различных условиях эти методы могут приводить в смущении как воцер-
ковленных, так и находящихся на пути к воцерковлению прихожан.

В частности, поводом для проведения епархиального собрания стала кампания по сбору дактилоскопических данных, проходящая на данный момент в Республике Беларусь.

Так, законом № 236-З «О государственной дактилоскопической регистрации» в редакции от 04.01.2010 г. в список лиц, подлежащих обязательной государственной дактилоскопической 
регистрации (ОДР), была внесена такая категория лиц, как военнообязанные.

Сайт Министерства внутренних дел Республики Беларусь приводит такую информацию:

«Данная процедура, в том числе и дактилоскопический учет, позволит использовать соответствующую информацию не только в интересах правоохранительных органов для решения 
задач борьбы с преступностью, но и во многих иных областях – банковский сектор, социальная сфера, транспорт и коммуникации, медицина, контроль физического доступа, а также 
доступа к базам данным, в том числе и посредством использования электронных информационных сетей. Посредством биометрической идентификации человека станет возможно на 
более качественном уровне реализовать социальные функции государства в сфере предоставления населению различных сервисов и услуг, осуществлять более действенный контроль 
за законностью действий сотрудников государственно-властных и распорядительных структур, повысить персональную ответственность должностных лиц за принимаемые ими реше-
ния, в полной мере реализовать принцип “одного окна”».

Из этой информации можно сделать вывод, что биометрическая регистрация военнообязанных - это всего лишь первый этап на пути к обязательной дакторегистрации для всех граж-
дан республики.

В среде верующих и духовенства отношение к процедуре ОДР неоднородно. Однако, испытывая смущение совести и будучи неуверенными в законности данной процедуры, миряне и 
священники не имеют возможности от нее отказаться.

Так, в отношении трех священников Гродненской епархии были возбуждены административные дела по статье 23.4 КоАП РБ «Неповиновение законному распоряжению или требова-
нию должностного лица при исполнении им служебных полномочий».

При этом суды стараются не выносить оправдательных приговоров по таким делам, назначая существенные штрафы лицам, уклоняющимся от процедуры ОДР. В Республике Беларусь 
также встречаются случаи насильственного сбора дактилоскопических данных у верующих.

Архиерейский собор 2008 года принял документ «Основы учения Русской Православной Церкви о достоинстве, свободе и правах человека». В частности, в документе сказано: «Част-
ная жизнь, мировоззрение и воля людей не должны быть предметом тотального контроля. Для общества опасны манипуляции выбором людей и их сознанием со стороны властных 
структур, политических сил, экономических и информационных элит. Недопустимы также сбор, концентрация и использование информации о любых сторонах жизни людей без их 
согласия».

30 марта 2012 года Синод Белорусской Православной Церкви выступил с Заявлением «О практике использования новых средств идентификации граждан» , в котором, в частности, было 
отмечено: «Священноначалие Белорусской Православной Церкви на протяжении ряда лет неоднократно обращалось в государственные учреждения различного уровня с просьбой 
принять во внимание позицию части наших сограждан и предоставить им возможность пользования альтернативными системами учета. Поскольку проблема до настоящего времени 
по существу не решена, необходима активизация диалога Церкви и государственных учреждений и поиск возможностей положительного разрешения данного вопроса».

В проекте документа «О позиции Церкви в связи с появлением и перспективами развития новых технологий идентификации личности» отмечено: «…всеобщий, а тем более при-
нудительный сбор биометрических параметров человека для помещения их в электронные устройства и базы данных для последующей идентификации и аутентификации ущемляет 
достоинство личности. При этом попираются и элементарные нормы человеческой морали, которая всегда включала в себя представления о том, что можно знать о человеке и что не 
должно. По признанию специалистов, любой биокод всегда несет в себе гораздо большую информацию, чем это нужно для обычной проверки личности. Возможные злоупотребления 
здесь очевидны — от дискриминации при приеме на работу до прямого шантажа».

Тем не менее принудительный сбор биометрических параметров ведется уже сейчас, и верующие и духовенство, совесть которых смущается от прохождения данных процедур, не име-
ют возможности оставаться полноценными гражданами своей страны. Мы видим в этом дискриминацию по религиозному признаку и препятствие в реализации свободы совести и 
вероисповедания.

Органы исполнительной и законодательной власти игнорируют обращения представителей Церкви и продолжают принуждать граждан к прохождению ОДР. При этом сотрудниками 
милиции не рассматривается сама возможность отказа по религиозным или каким-либо другим соображениям – любая форма несогласия рассматривается как невыполнение законных 
требований.

На данный момент Церковь является не только религиозным, но и социальным институтом, во многом формирующим представление общества об этических и нравственных нормах. 
Нам кажется, что тревожные тенденции подавления свободы личности, свободы вероисповедания должны получить оценку церковной иерархии.

В рамках обсуждения проекта документа Межсоборного присутствия «О позиции Церкви в связи с появлением и перспективами развития новых технологий идентификации лично-
сти» духовенство Гродненской епархии подготовило документ  «К ВОПРОСУ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ ДАКТИЛОГИЧЕСКОЙ РЕГИСТРАЦИИ ВОЕННООБЯЗАННЫХ СВЯЩЕННОСЛУ-
ЖИТЕЛЕЙ В БЕЛАРУСИ» (ознакомится с ним можно на  официальном сайте гродененской епархии - прим. ред.). В документе рассматривается не только теоретическая база вопросов 
идентификации, но и предлагаются технологические варианты поведения в тех или иных ситуациях.

Духовенство Гродненской епархии
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Интервью Из жизни Гродненской епархии

Этот беспрецедентный по своим 
масштабам крестный ход через всю 
Россию и Европу проходит во гла-
ве с Ченстоховской иконой Божией 
Матери. Специально для этого в 
Польше, где хранится образ, была 
сделана его точная копия, повторя-
ющая размеры подлинника.

В Гродно, 5 июля участников ак-
ции встречали байкеры, которые 
сопровождали колонну до кафе-
дрального собора города. Здесь, 
возле памятника Пресвятой Бого-
родицы, был отслужен молебен и 
была развернута передвижная вы-
ставка «Спасай взятых на смерть», 
направленная на противодействие 
абортам.

Кроме того, в понедельник, 6 
июля, на базе Гродненского пери-
натального центра состоялась кон-
ференция, посвящённая вопросу 
абортов. Приводим наиболее значи-
мые на наш взгляд фрагменты вы-
ступлений некоторых участников. 

игорь белобородов, директор мо-
сковского института демографи-
ческих исследований:

- Что сегодня происходит в 
мире? Как это влияет и как мо-
жет повлиять на Беларусь и другие 
государства постсоветского про-

странства? К сожалению, только 
на первый взгляд может показать-
ся, что принимаемые где-нибудь в 
Рио-де-Жанейро на площадке ООН 
решения не имеют отношения к на-
циональным сообществами и наци-
ональным правительствам. Увы, это 
не так. Мы сегодня живём в таком 
едином сообществе, которое стано-
вится взаимозависимым как в пла-
не конструктивных решений, так и 
деструктивных. 

Мы сегодня живём в мире, в ко-
тором уже 43% государств находит-
ся на уровне латентной депопуля-
ции. Это значит, что коэффициент 
рождаемости в этих государствах 
находится ниже уровня воспроиз-
водства. Именно такая ситуация 
сложилась сегодня и в Беларуси. 
В мире эта проблема во многом 
умалчивается и искажается. Одна 
из целей проводимых нами акций – 
рассказать правду. К примеру, сей-
час постоянно муссируются мифы 
о перенаселении Земли. Конечно, 
здесь присутствует момент ком-
мерческий. Ведь если посчитать, 
в какой стране может разместить-
ся всё население Земного шара, то 
окажется, что для этого достаточ-
но маленькой Испании. Она зани-
мает всего 0,35% земной суши, но, 

тем не менее, вполне пригодна для 
того, чтобы заселить туда всех без 
исключения землян. И при этом на 
каждого человека будет приходить-
ся 71 метр квадратный жизненного 
пространства.

татьяна тарасевич, магистр гума-
нитарных наук, старший препо-
даватель кафедры философии и 
политологии гуо «белорусский го-
сударственный медицинский уни-
верситет» г. минск

- Демографы в последнее время 
очень часто говорят о том, что про-
блема демографического кризиса 
- нежелание иметь детей. Эта по-
требность каким-то образом атро-
фируется. Многие биологи, социо-
логи и даже политологи с опаской 
пишут о том, что исчезает материн-
ский инстинкт. По сути, человече-
ская цивилизация вошла в очень 
сложную фазу своего существова-
ния, чего ещё не было в истории ра-
нее. По расчетам в период с 2005 по 
2050 год темпы роста населения сни-
зятся следующим образом: во всём 
мире – более чем в 5 раз;в Африке – в 
1,83 раза;в Азии – в 8,3 раза;в Латин-
ской Америке – в 7,7 раз; в Северной 
Америке – в 5 раз; в Европе - в 14 раз.

Отказ от детей – это результат 
отказа людей от религиозных цен-
ностей. Неслучайно воспроизвод-
ство населения наблюдается в тех 
обществах, которые придержива-
ются религиозного образа жизни, 
соотносят себя с какой-то религиоз-
ной традицией независимо от кон-
фессиональной принадлежности. 
По большому счёту, атеистическое 
общество доказало свою полную 
неспособность к размножению и 
воспроизводству. Учёные уже выве-
ли чёткую закономерность, что как 
только народ лишается веры, он тут 
же перестаёт себя воспроизводить и 
медленно вымирает. 

Главной демографической угро-
зой для нашей страны являются 
аборты. Согласно статистике Ми-
нистерства здравоохранения РБ за 
20 лет, с 1990 по 2010 годы потери 
от абортов составили 2 миллиона 
700 тысяч нерождённых младенцев. 
Уровень абортов с каждым годом 
снижался, но он по-прежнему высо-
кий. Сегодня совершается 36 тысяч 
абортов в год; 101 аборт каждый 
день, т.е. фактически - один аборт в 
четверть часа...

Татьяна ЖиТкО

Гродно: между
двумя океанами

5

7,7 

14 

1,83

8,3

В этом году Гродненская епар-
хия и Управление Департамента 
финансовых расследований по 
Гродненской области отмечают не-
большой юбилей. Ровно 5 лет назад 
началось их совместное сотруд-
ничество. Отмечался этот юбилей 
проведением молебна, который за 
эти годы стал традиционным. По 
окончании богослужения, которое 
возглавлял куратор  работы с ДФР 
о. Александр Велисейчик, мы ре-
шили поговорить с некоторыми из 
сотрудников департамента.

- дмитрий павлюкевич. 
Когда о.Александр сказал мне, что 
завтра состоится молебен в рам-
ках соглашения о сотрудничестве 
между Гродненской епархией и 
Департаментом финансовой ми-
лиции , я, к сожалению, ничего не 
смог узнать кроме того, что такое 
соглашение существует. Поэтому 
и мне, и нашим читателям было бы 
интересно узнать историю взаимо-
отношений вашего департамента и 
Гродненской епархии. 

- александр трояновский. 
История эта берет начало в дале-
ком 2007 году, когда начались пер-
вые встречи наших сотрудников с 
представителями епархии и свя-
щенниками. Потом эти единичные 
встречи переросли в регулярные 
занятия с нашими работниками на 
различные темы. В основном, они 
посвящались церковным праздни-
кам, но также часто мы говорили 
и на более общие темы, затрагивая 
проблематику общечеловеческих 
ценностей.

А потом мы решили оформить 
все это на более официальном 
уровне, и в середине 2009 года 
было принято решение о заклю-
чении первого соглашения с Грод-
ненской епархией, где были распи-
саны мероприятия на ближайшие 
полтора года. Пускай это и звучит 
по-канцелярски неубедительно, но 
работникам управления было ин-
тересно даже просто потому, что 
это  что-то новое. А с  этого года 
мы планировали даже проведе-
ние таких мероприятий на родном 
языке – белорусском. Ребятами это 
было воспринято очень даже хоро-
шо. 

- д.п. Интересно было бы уз-
нать о причине такой потребности 
Государственного департамента в 
отношениях с Церковью.

- а.т. Департамент состоит из 
людей. И большинство из них ве-
рующие. Людям это близко. 

- Д.П. Получается, что это сво-
его рода забота о своих сотрудни-
ках?

-  а.т. Конечно.
- д.п. Но во многих СМИ мож-

но услышать негативную оценку 
такой активности Церкви. Это по-
зиционируется как попытка клери-
кализации государства, которое, 
согласно Конституции, является 
светским. А как Вы к этому отно-
ситесь?

- а.т. То, что Церковь в послед-
нее время активно присутствует 
в обществе, я воспринимаю как 
большое благо для самого же обще-
ства. История советского государ-
ства уже показала, что когда Цер-
ковь уходит из жизни людей, ничем 
хорошим это не заканчивается.  

-о. александр велисейчик. 
Кроме того, у нас почему-то поня-

тие светскости часто тождественно 
атеизму. Потому что на территории 
Советского Союза никакого дру-
гого светского государства, кроме 
атеистического, не было. В то же 
время, взять хотя бы Польшу – это 
светское государство, которое все 
же не является атеистическим. А 
ведь для многих наших соотече-
ственников понятие светскости – 
это старый добрый атеизм. «До-
брый», естественно, в кавычках.

- сергей байков. В наше вре-
мя на вопрос: «Кто ты  по религи-
озным убеждениям?» часто отве-
чают: «Я православный, но в Бога 
не верю», что само по себе абсур-
дно. Многие стесняются ходить в 
Церковь, многие боятся, многие 
говорят, быть может, из-за горды-
ни:  «Зачем мне посредник, я и так 
могу общаться с Богом». Им можно 
ответить: с Богом вам никто об-
щаться не запрещает, но, в первую 
очередь, как я это понимаю, не-
маловажно научиться общаться с 
окружающими людьми, которые и 
составляют Церковь.  

- д.п. У меня вопрос к предста-
вительнице прекрасного пола ва-
шего учреждения. Вашей работой 
является раскрытие финансовых 
преступлений. В чем, по-Вашему, 
их причина: среда заела, сложное 
экономическое положение толка-
ет на это или же в самих деньгах 
скрыто какое-то безусловное зло?

- екатерина ходас. Дело в 
том, что люди отошли от духовно-
го смысла жизни, стали более ма-
териальны и приземлены в своих 
желаниях. Им нужны «квартира, 
машины, два раза в год на Канары». 
И они стараются всеми доступны-
ми способами заработать на это 
денег. Зачастую честным путем 
это сделать не получается, и тогда 
люди входят в эту сферу финан-
совых преступлений. Люди пере-
стают задумываться, каким путем 
они достигают цели, через что им 
приходится переступать. Они про-
сто нацелены на это: деньги, много 
денег.

-а.т. Еще апостол Павел гово-
рил, что корень всех зол в сребро-
любии.

- д.п. Вы ведь, по сути, воз-
вращаете те деньги, которые люди 
украли у государства. Вам не ка-
жется, что за годы советской вла-
сти у людей сложился устойчивый 
стереотип: государственное, кол-
хозное - значит ничье. И поэтому 
если я украду у государства, я ни у 
кого не украду. 

- е.х. Не всегда, конечно,  мы 
возвращаем то, что люди именно 
украли. Часто бывает,  что люди, 
скажем, не заплатили. А государ-
ство и существует-то для людей, 
оно должно работать на людей, 
для людей, должно их защищать.  
Больным оказывать помощь, пен-
сионерам обеспечивать достойную 
старость, а детям - достойное об-
разование. 

- с.б. Есть специальные госу-
дарственные программы, которые 
финансируются за счет бюджета. 
Поэтому если крадут люди бизне-
са, они не у государства крадут, а 
у простых людей, которым нужна 
была эта помощь.

Беседовал 
Дмитрий Павлюкевич

«Департамент состоит из 
людей. И большинство из 
них - верующие»
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казалось бы, что слово-
сочетание «современная 
икона» в принципе невоз-
можно. С одной стороны, 
икона не может быть со-
временной, ведь это что-
то очень консервативное, 
не приемлющее новшеств. 
С другой, для современно-
го искусства, все больше 
вырождающегося в китч,  
вряд ли будет интересна 
православная духовная 
живопись. Проходившая в 
Гродно с  15 по 29  июля вы-
ставка современной иконы 
была призвана разрушить 
этот стереотип.

Даже те, кто не всегда следит за но-
востями мира искусства, наверняка 
помнят грандиозную по своим мас-
штабам шумиху в прессе и на улицах 
Краснодара во время проведения вы-
ставки «ICONS» в мае этого года. Ее 
организатором выступил известный 
российский галерист Марат Гельман, 
известный своими скандальными 
арт-проектами. Авторы выставлен-
ных работ попытались кардинально 
переосмыслить традиционные для 
иконографии сюжеты, зачастую пе-
реходя весьма тонкую грань между 
искусством и кощунством. Многие 
тогда говорили, что современное ис-
кусство в принципе антихристиан-
ское и поэтому должно быть отвер-
гнуто.

Тем не менее, Марат Гельман – это, 
еще далеко не все современное искус-
ство. В рамках этого художественного 
направления существует множество 
альтернатив тому, что можно было 
увидеть в краснодарском выставоч-
ном зале. Даже церковная живопись 
может быть интерпретирована со-
временным художником так, что это 
будет вполне приемлемо для право-
славного восприятия.

«Все говорят, что современное ис-
кусство переживает кризис. Но эта 
выставка самим своим существова-

нием утверждает совершенно обрат-
ное. Посмотрите на эти работы, и вы 
убедитесь, что это отнюдь не упадок, 
скорее наоборот», - именно так оха-
рактеризовал основной посыл про-
шедшего вернисажа один из его ор-
ганизаторов Матеуш Сора (Польша).

Конечно же, не все экспонируе-
мые иконы могли бы, скажем, занять 
свое место в храмах. Возможно, кому 
то было бы сложно молиться перед 
иконой Богоматери «Неувядаемый 
цвет» работы Ольги КРАВЧИК или 
«Рождество Христово» Любови ЯЦ-

КИВ. Но чувства отторжения или не-
приятия они вряд ли вызовут. А вот 
заставить поразмышлять, как напри-
мер, весьма концептуальный образ 
Данилы МОВЧАНА «Изгнание из 
рая», вполне способны.

Более того, проведение данной 
выставки преследует еще одну нема-
ло важную цель. Нередко икона вос-
принимается как нечто сковывающее 
«мертвящим каноном» творческий 
порыв художника, как нечто стесня-
ющее его свободу самовыражения. 
Многие считают икону чем-то арха-

ичным, застывшим во времени и не-
развивающимся, как латинский язык.  

«Эта выставка организована в том 
числе и для того, чтобы показать, что 
иконопись не является чем-то зам-
кнутым. Показать, что она развива-
ется и живет до сих пор», - рассказал 
нашей газете пан Матеуш.

На экспозиции, которая в течение 
двух недель проходила в актовом зале 
при Свято-Покровском кафедраль-
ном соборе  г. Гродно, были выстав-
лены 30 лучших работ иконописцев 
- участников международных семи-
наров в Новицах (Польша). Новицы 
- горное селение в Малопольском 
воеводстве Польши, вблизи границы 
со Словакией. Международные семи-
нары по иконописи проходят здесь с 
2009 года и собирают участников из 
Польши, Словакии, Украины, Бела-
руси. Ориентиром для них является 
византийский иконописный канон. 
Прошедшие семинары посвящались 
иконографии Спасителя (2009), Пре-
святой Богородицы (2010), ветхоза-
ветных пророков и ангелов (2011)

В открытии выставки принял уча-
стие генеральный консул Республики 
Польша в Гродно Анджей Ходкевич, 
настоятель Свято-Покровского со-
бора г.Гродно протоиерей Александр 
Ноздрин, а также организаторы еже-
годных пленэров в Новицах Матеуш 
Сора и Катажина Кравчик.

Данный проект финансируется 
департаментом публичной и куль-
турной дипломатии Министерства 
иностранных дел Республики Поль-
ша в рамках конкурса «Совместная 
белорусско-польская деятельность 
— 2012».

Выставка «Современная икона»

1. что такое иконогра-
фический канон? всегда 
ли под этим словом пони-
мали одно и тоже?

Когда заходит речь об иконогра-
фическом каноне, мы обычно ждем 
рассуждений о том, как должна на-
носиться краска, какими должны 
быть линии, но если мы обратимся 
к 73, 82, 100 правилам Пято-Шесто-
го Трульского собора и постановле-
нию Седьмого Никейского собора, 
мы увидим, что они лишь косвен-
но касаются техники изображения. 
Первостепенным для отцов Церкви 
являлся богословский смысл ико-
ны. Например, в книге пророка 
Даниила (гл.7, ст.9) мы находим 
примерное описание Бога-Отца. 
Иконописец может проиллюстри-
ровать слова пророка Даниила и 
мы увидим изображение Бога-От-
ца. Но это изображение не может 
быть иконой. В основе иконопо-
читания находится догмат о бого-
воплощении Иисуса Христа, кото-
рый стал человеком – Он ходил по 
земле, ел, спал, говорил, страдал 
и умер. Бог-Отец скрывал себя от 
людей, за сорок лет странствий по 
пустыне израильский народ видел 
лишь горящий куст. Иконографи-
ческий канон касается богослов-
ской составляющей иконы, а не ее 
изобразительных техник.

2.правда ли, что ико-
нопись на протяжении 
всего времени своего су-
ществования не претер-
певала никаких измене-
ний и не ощущала на себе 
художественных веяний 
своего времени?

Иконопись никогда не была за-
гнана в узкие изобразительные рам-
ки. Сохранившиеся иконы VI века, 
написанные в технике энкаустики 
(письмо расплавленным воском) 
очень похожи на портреты, кото-
рые писались в Египте в память об 
умершем (т.н. Фаюмские портреты). 
Эти портреты сохраняли индивиду-
альные черты усопшего, так же как 
энкаустические иконы сохраняли 
индивидуальность каждого изо-
браженного. В XIV веке вся Визан-
тийская Империя была взволнована 
исихастскими спорами. И эти споры 
о Божественном свете отразились 
на иконах – всполохи белой кра-
ски на лице подчеркивали аскетич-
ность ликов и свидетельствовали 
о том, что изображенный на иконе 
преображен Господом, что Фавор-
ский свет просиял в жизни этого 
человека. Росписи, осуществленные 
Феофаном Греком, в церкви Спаса 
на Ильине улице в Новгороде явля-
ются примером изобразительного 
отражения споров. Симон Ушаков 
в XVI веке не размышлял о Фавор-
ском свете, когда писал иконы. Мо-
сковского иконописца беспокоило, 
что Господь и Богоматерь становят-
ся для верующих частью Евангель-
ской истории. Симон Ушаков стал 
родоначальником иконописного 
течения «живоподобия», когда изо-
бражение ликов на иконе по технике 
стало похоже на портрет. Изобра-
жений складок на одежде святого 
порой достаточно для того, чтобы 
определить время написания ико-
ны. В каждом регионе преобладает в 
иконописи свой цвет или сочетание 
цветов. Например, к Костромских 
иконах Успения Пресвятой Бого-
родицы Архангел Михаил, который 

заносит меч, чтобы отрубить руки 
усомнившемуся Афонию, закрыва-
ет свой ангельский лик занесенной 
рукой. 

3.как отличить икону 
от картины? 

Картина евангельского празд-
ника - это иллюстрация, а икона 
праздника - это богословие. Говоря 
о картине Рождества Христова, мы 
представляем себе счастливых ро-
дителей - Марию и Иосифа, скло-
нившихся над яслями с младенцем 
Христом. На иконе Рождества Хри-
стова задумчивый Иосиф изобра-
жается обычно отвернувшимся от 
колыбели, ведь не его сын лежит в 
яслях. Да и ясли не похожи на кор-
мушку для скота, а напоминают 
каменный гроб, в который через 33 
года будет положен завернутый в 
саван Христос. А вот на иконе Рож-
дества Иоанны Предтечи радост-
ный Захария выглядывает из окна, 
чтобы увидеть долгожданного но-
ворожденного сына. Изображение 
святого на иконе нам показывает 
преображение человека, которое с 
ним произошло после его прослав-
ления, когда он своей жизнью и лю-
бовью ко Господу был приближен к 
Вседержителю, поэтому необходимо 
писать изображения святых на зо-
лотом фоне, ведь Царь Царей досто-
ин самого лучшего и драгоценного, 
а находящийся в Его славе нахо-
дится на фоне всего этого величия. 
Картина нам напомнит лишь о том, 
что святой прожил жизнь на земле, 
но не станет для верующего напо-
минанием о Воскресении и будущей 
жизни.

Мария НеЦвеТаева,
искусствовед

Компетентно
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Церковный словарь

Вопросы священнику

вопрос №2 сейчас часто приходится 
слышать в проповедях священников, что 
мирянам необходимо причащаться как 
можно чаще, что в сущности нет смысла 
посещать литургию, не приобщившись 
святых тайн. это, конечно, замечательно, 
но у меня возникает сугубо практический 
вопрос: если причащаться каждое 
воскресенье, постясь перед этим 3 дня, то 
выходит, что вся наша жизнь превратится 
в сплошной пост. как тут быть?» 

Существующая в Русской Церкви практика подготовки к При-
частию в том случае, если человек причащается лишь несколько раз 
в году, совершенно понятна и оправданна для тех, кто причащается 
редко. Действительно, если человек большую часть церковного года 
не живет церковной жизнью, не соблюдает посты, установленные 
Церковью, не имеет опыта домашней келейной молитвы, для него 
будет полезным провести определенную духовную работу над со-
бой перед тем как причаститься.

 При этом мы должны понимать, что данная практика не явля-
ется древней и не имеет статуса соборного постановления. Если мы 
обратимся к канонам или определениям Вселенских соборов, то не 
найдем такого требования. Каноны говорят о посте по средам и пят-
ницам, о четырех многодневных постах в течение года; кроме того, 

в богослужебных книгах мы встречаем указание еще на несколько 
постных дней, например, день Усекновения главы Иоанна Предтечи 
или праздник Воздвижения Креста Господня. Но в канонах ничего 
не сказано о необходимости поститься три дня или целую неделю 
перед Причастием. Скорее всего, требования исповедоваться перед 
каждым причащением и поститься неделю или три дня возникли 
тогда, когда Причастие стало очень редким: один или три-четыре 
раза в год.

С канонической точки зрения практика подготовки ко При-
чащению регулируется следующими правилами: Карфагенского 
Собора 47 (58)-е и Трулльского Собора 29-е; свт. Никифора Испо-
ведника 9-е; Тимофея Александрийского 5-е и I Вселенского Собо-
ра 13-е. Согласно правилам Карфагенского и Трулльского соборов 
причащаться можно только натощак, 9-е правило святителя Ники-
фора Исповедника говорит о возможности причащения умираю-
щего даже после вкушения им пищи.  Правило Тимофея Алексан-
дрийского определяет необходимость супружеского воздержания 
накануне причащения.

Подводя итог, можно сказать, что согласно канонам Церкви, пра-
вославный христианин может приступать к Причастию натощак 
(не вкушая пищи с полуночи); для тех православных христиан, кто 
состоит в браке, накануне Причастия необходимо супружеское воз-
держание. Объем молитвенного правила, необходимость соблюде-
ния дополнительных постных дней и обязательная исповедь перед 
Причастием канонами Церкви не регламентируются. В том случае, 
если человек изъявляет желание регулярного Причастия за каждой 
воскресной Литургией (что в идеале должно стать нормой для всех 
прихожан), возможно преподание благословления на Причащение 
без дополнительного трехдневного поста (разумеется, с обязатель-
ным соблюдением имеющихся в Церкви постов). 

вопрос №1. недавно на украине 
православные паломники попали в 
аварию. многие из них погибли. по-
чему такие бедствия случаются с ве-
рующими людьми? почему господь 
также допускает осквернение и раз-
рушение храмов, уничтожение прочих 
святынь? 

В разговорах о происхождении зла, о его причинах и смыс-
ле, часто сквозит что-то неприятное, режущее наш нравствен-
ный слух. Наверное, потому, что, с одной стороны, здесь стоит 
реальная человеческая боль и горе, а с другой — холодное рас-
судочное построение, непричастное к этой боли и лишь спо-
койно раскладывающее ее на составляющие компоненты, как 
бы говоря: «Вот видишь — все сходится. По-другому и быть не 
могло». Но вряд ли страдающему от зла человеку станет легче 
от подобных объяснений.

Известный русский философ и психолог Семен Людвиго-
вич Франк писал: «Объяснить» зло значило бы «обосновать» 
и, тем самым, «оправдать» зло. Но это противоречит самому 
существу зла, как тому, что неправомерно, чего не должно 
быть. <...> Единственно правомерная установка в отношении 
зла есть — отвергать, устранять его, а никак не «объяснять» и 
тем самым узаконять и «оправдывать» его».

«Слезинку ребенка» невозможно объяснить. Ее можно 
только утереть, осушить своей любовью и участием. А если 
нет такой возможности, то хотя бы просто поплакать вместе с 
плачущими. Любая же попытка рационально объяснить кон-
кретную человеческую беду сразу духовно дистанцирует нас 
от тех, кому и так сейчас очень плохо, будь то плачущий ребе-
нок или пострадавшие от землетрясения люди. И вдвойне пе-
чально выглядят подобные попытки, когда объяснения носят 
религиозный характер. Да, мы знаем из Священного Писания, 
что грех рождает страдание и смерть. 

Но категорически неверно было бы пытаться объяснить 
беды и трагедии, которые происходят с людьми, грехами кон-
кретных людей, с которыми эти беды случаются. Реальную 
жизнь нельзя свести к абстрактной схеме, особенно к такой 
примитивной, как «человек согрешил — Бог его покарал».  
Ведь по словам Самого Спасителя, «Сын Человеческий при-
шел не губить души человеческие, а спасать» (Лк 9:56). При-
чинно-следственные связи в духовном законе воздаяния 
могут быть настолько сложными, что в каждом конкретном 
случае их точно знает только Господь, Сам безвинно приняв-
ший страдания за чужие грехи. 

Об одном лишь можно сказать с уверенностью: в силу орга-
ничной взаимосвязи всего сущего, каждый из нас своими гре-
хами может «внести свой вклад» в любое стихийное бедствие, 
аварию или катастрофу, даже если они происходят на другой 
стороне Земного шара. А потерпеть причиненное этими гре-
хами зло могут и люди, впрямую к ним не причастные. 

Эту мысль Достоевский в чеканной форме выразил устами 
своего героя – старца Зосимы: «Каждый перед всеми за все 
виноват». И любые рассуждения о собственной вине несчаст-
ных, страдающих, потерявших все, что только можно поте-
рять в постигшем их катаклизме, являются делом недопусти-
мым для любого нравственно вменяемого человека.

Самое честное и правильное, что можно сделать в связи с 
этим горем – попытаться как-то помочь пострадавшим, помо-
литься о них или хотя бы просто поплакать вместе с плачущи-
ми. Поплакать об их страшной беде и о своих нераскаянных 
грехах. А еще – вспомнить грозное предупреждение Спасите-
ля: «Или думаете ли, что те восемнадцать человек, на которых 
упала башня Силоамская и побила их, виновнее были всех, 
живущих в Иерусалиме? Нет, говорю вам, но, если не покае-
тесь, все так же погибнете» (Лк 13:4-5).

иерей игорь ДаНильчик, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
Гродненской епархии

фото: Сергей Варшавчик

дорогие читатели! 
свои вопросы вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.гродно, ул. ожешко, 23. 
редакция «гродненских епархиальных 

ведомостей»
или на  наш адрес в интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Часто бывает, что люди представляют себе взаимоотноше-
ния с Богом как некий непрекращающийся судебный процесс. 
Бог здесь выступает грозным судьей, дьявол - прокурором, а 
Билия с заповедями - чем-то вроде Уголовного кодекса. И вот 
всякий раз, когда человек делает что-либо противоречащее 
закону, т.е. совершает грех, его за это судят.

Но такое понимание греха и в целом - отношений с Богом 
-  несколько неправильное.

Дело в том, что русское слово «грех» не совсем точно пере-
дает смысл этого христианского понятия. В греческом языке 
– языке Нового Завета – для его обозначения используются 
слово αμαρτια (амартиа). И переводятся оно как «промах» или 
«попадание в ложную цель».

 В таком случае получается вот что. Каждый человек стре-
мится к счастью. Но при этом каждый из нас видит его в абсо-
лютно разных вещах. Так вот, когда человек грешит, он как бы 
«промахивается» мимо своего счастья, потому что пытается 
приобрести или достичь чего-то, что на самом деле счастья не 
приносит и счастьем не является. Он хоть попадет в цель, но в 
ложную цель, в которую даже бы не целился, если б знал о ней 
заранее и получше.

Таким образом, грех - это не нарушение выдуманных кем-
то законов, как все мы привыкли думать. Грех - это причине-
ние вреда самому себе, это погоня за призраком счатья. 

Отсюда становится понятным, почему «наказание» за грех 
не сходит на грешника сразу, моментально после его совер-
шения в виде грома и молний. Вот человек стал безудержно 
добиваться чего-то, ошибочно думая, что в этом его счастье. 
Он достигает своей цели но по прошествии времени понима-
ет, что гонялся за химерой, жизнь его как и раньше пуста, и 
счастлив он отнюдь не стал, а только зря потратил время. Это 
и есть то «наказание», которое он сам себе приготовил.

И все это объясняет смысл и необходимость заповедей. 
Еще древнегреческий философ Платон говорил, что никто не 
стал бы грешить, если б знал, в чем для него благо, т.к. каждый 
желает себе только добра. Так вот, каждая заповедь преду-
преждает человека, что в определенных вещах (краже, прелю-
бодеянии, идолослужении) совершенно бессмысленно искать 
счастья. И поэтому не стоит грешить, т.е. искать счастья там 
где, его попросту нет.

Дмитрий Павлюкевич

автор: Игорь Варченко
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Православное блогословие

Обзор православной блогосферы
что такое блогосфеа?
Блог - это электронный днев-

ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, происшедших 
в жизни данного человека, его пе-
реживания, оценки и комментарии 
по поводу текущих событий в об-
ществе и т.д. Соответственно, бло-
госфера - это некая совокупность 
блогов или интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.

печаль

Сегодня опять озадачился во-
просом: кого мы крестим? Нет, 
не так.... Вот так: КОГО МЫ КРЕ-
СТИМ??????!!!!!!!!

Вот, в принципе должна ли у 
священника подняться рука по-
кретстить ребенка, если его роди-
тели и восприемники прямо тебе в 
лицо заявляют, что все эти «ваши 
Евангелия и ваши Причастия» - это 
все условности и нам это ничего не 
нужно, а вы ( то есть я) должны де-
ликатно молчать и не грузить и не 
портить нам настроение?

А когда цитируешь Писание, а 
тебе крестный отвечает: а это не-
правда!

Что мы приобретаем такими кре-
щениями? Новых христиан? Да ни 
разу!

Только прошу: не пишите в ком-
ментах ничего типа: надо покре-
стить, несмотря ни на что, а потом 
Господь коснется их сердца и неким 
чудесным-расчудесным образом 
приведет их в Церковь, на которую 
они демонстративно плюют.

Господи, помилуй нас!
Короче, в печали я сегодня((((

из комментариев:

n272nm: Я понимаю недоволь-
ство автора, но пусть его радует тот 
факт, что люди хоть как-то старают-
ся быть в лоне Православной Церк-

ви. Я, например, в Бога не очень 
верю, но креститься в свои 42 года 
хочу. А если все ударятся в веру до 
упора, то мы окажемся в средневе-
ковье. Не надо крайностей, они до 
добра не дводят.

oobserver: Вот такие детки, когда 
вырастают, льют грязь и всячески 
хулят Церковь. А на возмущение 
верующих, что они мол крещеные 
, отвечают: «Я не просил меня кре-
стить».

Протоиерей александрПикалев 
http://alexandrpikalev.livejournal.

com/568158.html

день двух апостолов

У этого праздника есть твердое исто-
рическое обоснование. Из древней-
ших церковных источников известна 
дата казни апостола Петра в Риме. 
Этим подчеркивается нелишний раз, 

что для церковного сознания день па-
мяти святого — это день его ухода ко 
Христу, в Вечность.

Если сейчас существует правитель-
ственная программа, посвященная 
семисотлетию со дня рождения пре-
подобного Сергия Радонежского, то 
для церковной традиции как раз ха-
рактерны дни поминовения — день, 
когда человек прошел свое третье 
рождение. Первый раз он рождает-
ся от своих родителей, второй — при 
Крещении, третий — когда переходит 
в другой мир. В данном случае кончи-
на была мученической, т.е. свидетель-
ством о том, что Христос был для них 
реальностью.

Церковь объединила день памяти 
Петра и Павла, хотя они были казнены 
в разные дни, и это был знак доброй 
пастырской мудрости. Известно, что 
как раз между этими двумя велики-
ми апостолами отношения не всегда 
были гладкими, был миссионерско-
пастырский спор между ними. И то, 
что победила позиция апостола Пав-

ла — быть может, величайшее чудо в 
истории Церкви.

Это сегодня, когда мы празднуем 
память Петра и Павла в один день, 
когда обоих апостолов мы называем 
Первоверховными, когда в храме мы 
чаще слышим послания Павла, чем 
послания Петра — нам кажется, что 
они всегда принимались как равные 
величины. Но на самом деле во време-
на их жизни так не было.

Петр — глава апостольской общи-
ны, причем еще со времени Христа. 
Именно он отвечает на вопросы Хри-
ста, именно он раньше всех исповеду-
ет веру в Него. В то время, когда Петр 
ходил за Христом во дни Его земной 
жизни, а Сам Христос являлся Петру 
по Своем Воскресении — Савл, во-
первых, был юношей, а во-вторых, не-
другом христиан.

Затем он обратился. После этого 
произошел известный конфликт, ког-
да Павел начинает обличать Петра за 
то, что тот слишком терпимо относит-
ся к сохранению некоторых ветхоза-

ветных привычек у своих духовных 
чад и учеников. Павел писал о Петре: 
«Когда же Петр пришел в Антиохию, 
то я лично противостал ему». Петр же 
говорил о Павле: «в посланияха брата 
нашего Павла есть нечто неудобовра-
зумительное».

А теперь я попробую эту общеиз-
вестную историю переложить на со-
временный язык.

Представьте себе: есть наш Синод, 
в котором заседают уважаемые ар-
хипастыри. Во главе их — Патриарх. 
Митрополит Ювеналий. Митрополит 
Филарет. Митрополит Киевский Вла-
димир. Они уже более трех десятков 
лет являются постоянными членами 
Священного Синода. Они сами по 
себе — сокровищницы истории на-
шей Церкви.

И вот однажды на заседание Свя-
щенного Синода приходит священ-
ник, рукоположенный всего пять лет 
назад. Более того, про этого священ-
ника известно, что он был майором 
КГБ. И вдруг он начинает спорить с 

нашими синодальными старцами.
Какова вероятность того, что к 

нему прислушается Патриарх и Си-
нод? Думаю, что с точки зрения социо-
логии и просто человеческой истории 
— нулевая. А в евангельские времена 
все произошло именно так. Тот, кто 
был гонителем, смог объяснить Церк-
ви, что правда Христа с ним, молодым 
неофитом…

Это удивительное свидетельство 
харизматичности и неформально-
сти жизни Церкви. При том, что у 
нас очень много формализованных 
вещей, важно помнить, что где-то в 
самой глубине есть этот вечно живой 
нерв. Именно здесь проявляется ре-
альное присутствие Духа.

И то, что два споривших между 
собой апостола равно почитаются в 
Церкви – пример церковной честно-
сти и терпимости.

Протодиакон андрей кураев 
http://diak-kuraev.livejournal.

com/351349.html

о церковной реформе

Я думаю, нужно спокойно относить-
ся к тому, что через *****цать лет в 

российском Православии вполне 
нормально будут функционировать 
русскоязычные приходы с регуляр-
ными ежевоскресными причастни-
ками, самоуправляемые монастыри 
и абсолютно финансово прозрачные 
епархии, не говоря уже о таких мело-
чах, как женские брюки в храме. 

Всему свое время, одно сменяет 
другое. Сейчас действительно идет 
переходный этап, следствие семиде-
сятилетнего безбожного пресса. Эта 
рана только начала затягиваться. 

Я не вижу сращения церкви и го-
сударства, (об этой опасности я сам, 
кстати, писал четыре года назад). Я 
вижу государство, которое хочет ис-
пользовать Церковь в своих целях и 
церковную организацию, желающую 
поиметь от государства определен-
ные преференции, сохранив при 
этом независимость. Т. е., это не два 
партнера, как бы ни хотелось кому-то 

видеть именно такую идиллическую 
картину, это два игрока на одном 
поле и у каждого в запасе свои фин-
ты. Централизация власти в Церкви, 
усиление иерархической вертикали, 
попытка (как правило, неудачная) 
написать концепции для всего на све-
те, выстроить все бюрократические 
структуры на манер Ватиканских и т. 
д. - это как раз частное следствие по-
добных политических игр. Недавние 
«патриаршие» скандалы и истерика 
вокруг бунтующих феминисток - 
тоже.

Не стоит впадать в депрессию по 
поводу нынешнего состояния на-
шей Церкви. В недавний синодаль-
ный период церковная организация 
полностью контролировалась госу-
дарством (монархисты - помолчите 
пока), попы были обязаны раскры-
вать тайну исповеди, а народное бла-
гочестие простиралось даже до при-

чащения четырежды в году. И разве 
кто-то скажет, что это было время 
упадка христианства? А ныне куда 
больше свободы и возможностей. 
Да, о. Павел чуть ли не в одиночку 
борется с архиерейским произволом, 
но это невозможно было бы предста-
вить в Российской империи, в «золо-
той век Православия».

Официальные речи протоиерея 
Всеволода, «в которых есть нечто не-
удобовразумительное», мягкая, сете-
вая оппозиция отца протодиакона, 
десятки высказываний авторитет-
ных и уважаемых людей в Церкви и 
шизофренические бредни несчаст-
ного Кирюши - всё это формирует 
некий публичный образ российской 
Церкви. Образ живой и непосред-
ственный, - as it is (и слава Богу, что 
- живой). Но я не думаю, всё же,что 
этот media image совсем уж адекватен 
реальному состоянию сообщества 

верующих православных христиан в 
России, потому что там, за МКАДом 
и за пределами LJ и FB, в общем-то 
и находится 99% той самой Церкви, 
о судьбах которой радеет этот наш 
узкий круг реформаторов, знающих, 
как на самом деле надо. И вся разни-
ца в том, что мы-то знаем о них, а они 
и понятия не имеют о нашем здеш-
нем бурлении.. . И там все идет своим 
обычным, неспешным чередом. И все 
будет именно так как надо. С нами 
или без нас - это не имеет уже ника-
кого значения. По крайней мере - для 
истории.

игумен агафангел (Белых) 
http://igumen-aga.livejournal.

com/541132.html

10 – 21 августа – КРЫМ
(УКРАИНА)

23 – 27 августа – СВЯТОГОРСКАЯ 
ЛАВРА (УКРАИНА)

Октябрь, ноябрь – ИЕРУСАЛИМ

Справки по телефонам: 54-53-14, 95-14-19, 8029 5863901 (МТС)

Приход храма Всех Белорусских Святых приглашает в паломнические поездки:
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Норвежский режиссер Йенс Лиен 
снял злободневную для Запада карти-
ну, где в абсурдно-ироничной форме 
высмеял современную модель сча-
стья: комфорт-достаток-отсутствие 
негативных эмоций, страхов и не-
удобств. Звучит неплохо, не правда 
ли?

Вот и главный герой, Андреас, по-
пав в такой сказочный город под на-
званием Стандарт, поначалу очень 
обрадовался. Не шутка ли: его торже-
ственно встречают, предоставляют 
жилье со всеми удобствами, неслож-
ную и непыльную работу, бонусом к 
которой служат улыбчивые коллеги и 
душка-босс. Все существующие блю-
да доступны, любой каприз в виде 
новой мебели или машины тотчас 
может быть исполнен, с любой по-
нравившейся женщиной можно за-
вязать тесные отношения. Однако 
чем дальше, тем больше глаза глав-
ного героя начинают округляться. Он 
с ужасом понимает, что находится 
среди живых мертвецов с мертвыми 
интересами: люди за ужином добрых 
полчаса обсуждают цвет плитки на 
кухне, не плачут в кино на показе ду-
шераздирающего фильма, целуются 
без чувств, так же без чувств знако-
мятся и расстаются…0чень хорошо 
вся «начинка» обитателей Стандар-
та видна в разговоре Андреаса с его 
шефом, в ходе которого последний 
говорит: «Нам очень важно, чтобы 
ты был счастливым». И добавляет: 
«Если тебе нужен новый компьютер 
или стул – ты только скажи».

Ну что тут скажешь?! И главный 
герой говорит все меньше и меньше, 
становясь все более неуместным че-
ловеком в этом «идеальном» обще-
стве. Он скучает по детскому смеху, 
по музыке, по вкусу пищи и шуму 
природы, по женской ласке и по дру-
жескому участию. Он хочет помогать 
и нуждается в помощи окружающих, 
он не спрятал свое сердце из страха 
того, что что-то может нарушить его 
покой, он… живой. Единственный 

живой в этом мирке. И, понятное 
дело, в конце концов этот мирок 
спровадил его в багажном отделе-
нии старого автобуса. Куда? В неиз-
вестность, в дис-комфорт, в холод и 
голод. Но, кто знает, пожалел ли Ан-
дреас хоть на миг о таком повороте. 
Зритель следом за ним понимает, что, 
возможно, это единственный шанс 
обрести настоящую жизнь…

Фильм нужен многим как хо-
лодный душ. Он срывает маску с 
общественной мечты под названием 
«Комфорт», показывая уродливое 
лицо одиночества, эгоизма и бес-
смысленности такого существова-
ния. Это зеркало, в которое глядится 
современный Запад. Кстати, не толь-
ко современный. Еще три десятка лет 
назад о.Александр Шмеман записал 
в своем дневнике: «Я не верю в «вос-

точную» мудрость, якобы недоступ-
ную Западу. И все-таки чувствую 
здесь прикосновение к чему-то важ-
ному и глубокому. Все-таки какая-то 
«мудрость» есть. Может быть, это 
сочетание бесконечной древности с 
детским восприятием сейчас, кото-
рого больше совсем нет у западного 
человека. Здесь есть время, на Западе 
его, пожалуй, больше нет. Здесь чело-
век порабощен извне - но свободнее 
изнутри. На Западе он свободен из-
вне, но порабощен всегда давящей 
его заботой. Здесь - «страшно» поли-
тически, но не страшно с людьми. На 
Западе - политическая безопасность, 
но люди раздроблены, одиноки и 
им страшно друг с другом. Все это, 
возможно, поспешные обобщения. 
Не знаю, может быть... Но чувство 
такое, что нищая старуха в черных 

лохмотьях, просящая на тротуаре 
милостыню, не отрезана, как на За-
паде, от других людей. Она остается 
членом, частью общества. На Западе, 
где общество не органично (особенно 
в Америке), каждый все время делает 
нечеловеческие усилия, чтобы «дер-
жаться на поверхности», не утонугь, 
и это и есть забота. Там нужны день-
ги или успех. Или вернее - деньги как 
успех...»

Картина «Неуместный человек» 
- это гимн человечности, красоте  и 
высоте подлинной жизни, пусть и до-
вольно своеобразный.

Светлана Павлюкевич

КИНООБЗОР

«Неуместный человек»

«Узнав, что человек 
оправдывается не делами 
закона, а только верою в ии-
суса Христа, и мы уверовали 
во Христа иисуса, чтобы 
оправдаться верою во Хри-
ста, а не делами закона; ибо 
делами закона не оправдает-
ся никакая плоть».(Гал. 2:16)

Довольно часто у православных ве-
рующих вызывают недоумение цитаты 
из посланий апостола Павла об оправ-
дании верой, а не делами закона. На эти 
места часто ссылаются представители 
протестантских течений, пытаясь дока-
зать положение об оправдании челове-
ка перед Богом только верой без добрых 
дел. Одно из самых ярких таких мест на-
ходится во 2-й главе Послания апостола 
Павла к Галатам. 

Чтобы это место Священного Писа-
ния стало нам более понятно, давайте 
взглянем на контекст приведенного 
отрывка. Основной задачей послания 
к Галатам, в котором он собственно и 
находится, была защита христианства 
от иудейских проповедников, вносив-
ших смуту в галатийскую церковную 
общину. Эти проповедники, стараясь 
поколебать авторитет апостола Павла, 
призывали галатийцев, которые были 
обращены в христианство из языческой 
среды, к соблюдению Моисеева Закона, 
несмотря на то, что Апостольский со-
бор (Деян. 15) указал на ненадобность 
полного исполнения закона христианам 
из язычников. Под натиском иудейству-
ющих христиан Апостол Павел вынуж-
ден был защищать свое достоинство. А 
кроме этого, он еще защищал и  чело-
вечеству свободу от неудобоносимого 
бремени ветхозаветных постановлений. 
Отрывок Послания к Галатам, в кото-
ром св. ап. Павел приводит аргументы 
в защиту своего благовестия, ученые-
библеисты называют автоапологией, 
то есть «самооправданием» апостола. 
И именно в эту часть послания входит 
указанная нами цитата (Гал. 2:16). 

Таким образом, под «делами закона» 
(в греческом тексте ἔργανόμου) апостол 
Павел понимает не добрые дела, без ко-
торых, согласно ап. Иакову, вера мерт-
ва (Иак. 2:26). Блаженный Феофилакт 
Болгарский пишет, толкуя этот стих: 
«Мы оставили закон не потому, что он 
недобр, а потому, что он немощен и не в 
состоянии оправдать. Ибо никто не мог 
исполнить его дел, трудных и неудобо-
исполнимых не по причине их величия, 
но скорее вследствие мелочности; или 
иначе, потому что он души не освящал, 
но только телесную нечистоту удалял. 
Итак, обрезание излишне. А впереди 
скажет, что оно даже опасно, потому что 
отчуждает от Христа». Итак, мы видим, 
что апостол Павел вовсе не отрицает не-
обходимость добрых дел для спасения 
человека. 

Мы рассмотрели исторический кон-
текст данного отрывка из Послания 
к Галатам, но что эти слова доносят до 
нас, современных христиан? Ведь за-
частую можно видеть, что на пути к 
евангельской свободе мы строим себе 
преграды из обрядовых предписаний. 
Особенно это проявляется в ситуациях, 
когда на человека, делающего первые 
шаги в храме, «опытные» прихожане 
пытаются возложить бремена, напоми-
нающие ветхозаветное законничество. 
Человека могут отпугнуть требования, 
смысла выполнения которых он пока 
не понимает, и он может отвернуться 
от Церкви. В ином случае новообра-
щенный христианин может слепо, без 
понимания, последовать тому, что ему 
диктуется, и потерять путь к свободе во 
Христе, которую воспевает апостол Па-
вел в Послании к Галатам. 

Сергей Палатников,
студент 5-го курса 

Минской Духовной Семинарии

Читая Библию

Миссия в богослужении
Несмотря на то, что Русь приняла 

Крещение 1000 лет назад, в нашем со-
знании все еще бытует множество язы-
ческих предрассудков. Иногда создается 
такое впечатление, что история, подни-
маясь в гору по склону, достигла ее пика 
и начала катиться вниз по противопо-
ложному. Казалось, воцерковленное 
общество середины девятнадцатого 
столетия должно было справиться с ру-
диментами далекого язычества. Однако, 
начинания «темного» девятнадцатого 

были полностью уничтожены «свет-
лым» и «просвещенным» двадцатым.  
И все же заставить человека отказаться 
от идеи Бога невозможно. Если вырвать 
из его сознания понятие о Боге, то обра-
зовавшийся вакуум в два счета натянет 
туда новых божков, которых человек 
придумает себе сам. Так и получилось. 
Поэтому сложившийся церковный быт 
конца девятнадцатого века был ис-
кусственно законсервирован на про-
тяжении всех богоборческих лет. Это 

помогло не стать Православной Церкви 
«культурным рудиментом». Но теперь у 
нас есть возможность исправить старые 
ошибки и приблизиться к истинному 
пониманию веры Христианской, а так-
же рассмотреть ее через призму своей 
истории.  (тут о языке и традиции).

Необходимость внутрицерковной 
катихизации в наше время, как и двад-
цать лет назад, остается одной из самых 
вопиющих проблем. Возможно, Цер-
ковь еще никогда  не сталкивалась со 

столь серьезной проблемой в данной 
области, как сейчас. В большинстве 
своем православные христиане (от ко-
торых, по сути, только и осталось это 
название) даже и не подозревают, что 
они ничего не знают о Православии. 
Каждый такой христианин отлично 
знает: заболел – свечку Святому Пан-
телеимону надо поставить; хочешь хо-
рошо учиться – молебен преподобному 
Сергию. 

Продолжение на стр. 9

Между нами батюшками

Необходимость катехизации не ограничивающейся несколькми огласительными беседами перед крещением и венчанием сегодня очевидна, 
пожалуй, для всех. Иначе такого оглашенного в следующий раз пощастливиться увидеть в церкви только на отпевании. Но вот о методах 
катехизации до сих пор идут дисскусии. Своими мыслями по этому вопросу с читателми «Гродненских Епархиальных Ведомостей» делиться 
иподиакон Александр Коллацкий. Приглашаем всех неравнодушных к диалогу на страницах нашей газеты.
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Продолжение. Начало на стр. 9.
Так и получилось, что из-за таких 

знаний мы забыли Христа.
Необходимость внутрицерковной 

катехизации была и двадцать лет назад. 
И уже тогда были разработаны меры 
по выходу из сложившейся ситуации. 
В деяниях Архиерейского Собора 1994 
года мы читаем: «В связи с тем, что раз-
витие литургической жизни в нашей 
Церкви практически остановилось в 
первые послереволюционные годы, а 
большинство жителей наших стран 
безвозвратно утратило традиционную 
для прошлых веков культуру, Собор 
считает исключительно важным глу-
бокое изучение вопроса о возрожде-
нии миссионерского воздействия пра-
вославного богослужения». Что значит 
миссионерское воздействие? Как ни 
странно, это всего лишь понимание бо-
гослужения! Наше богослужение - это 
большая энциклопедия под названи-
ем Православие. Двадцать веков  лю-
ди-таланты полировали жемчужину 
- Божественную Литургию, столько же 
творился весь суточный и годовой круг 
богослужений. В итоге мы имеем вели-
чайшее богатство в виде церковной 
службы. Беседуя с одним человеком 
на тему катихизических возможностей 
богослужения, я услышал: если бого-
служение есть совокупность знаний о 
христианстве, то почему же я, хотя уже 
десять лет в храме, ничего не знаю о 
нем? На что я рассказал старый анек-
дот: Один человек всю жизнь мечтал 
выиграть в лотерею машину. Молился 
он об этом год, два, три… Наконец Го-
сподь не выдержал и сказал ему: «Слу-
шай, надоел ты! Будет тебе машина, но 
ты хоть раз билет-то купи!» Как гово-
рится, все лежит на виду, однако мало 
кто хочет брать… 

Однако, Господь не хочет, чтобы 
мир подстраивался под Его Церковь, 
иначе бы Он «словом уст Своих» сде-
лал весь мир, как надо. Не язычники 
шли к апостолам, а наоборот. Поэтому 
в 2007 году Священным Синодом МП 
была принята «Концепция миссионер-
ской деятельности Русской Православ-
ной Церкви», в которой, в частности, 
речь идет и о миссионерском богослу-
жении: «Ради облегчения вхождения и 
пребывания невоцерковленного чело-
века в Церкви, целесообразно предо-
ставить приходам, по благословению 
священноначалия, право проведения 
особых миссионерских богослужений, 
в которые были бы внесены элементы 
катехизации:  1. Богослужение без на-
рушения его цельности и молитвенно-
го настроя верующих в необходимых 
случаях сопровождается богословски-
ми комментариями… . Главной задачей 
совершения миссионерских богослу-
жений является приближение литур-
гической культуры Православия к по-
ниманию наших современников…». 
Согласен, нужно приложить немалое 

усилие для самостоятельного изучения 
всей полноты материала, предлагаемо-
го Уставом. Это и изучение церковнос-
лавянского языка, и особая терминоло-
гия, и знание основ истории Церкви. 
Да, наверное, сейчас ни один приход не 
сможет справиться с такой задачей  в 
рамках лишь катихизаторских курсов. 
Поэтому Священный Синод и пред-
лагает наиболее органичное решение 
- толкование богослужения непосред-
ственно во время богослужения. Рас-

смотрим некоторые идеи, предлагае-
мые нам миссионерской практикой.

1. Перевод богослужения на 
местный язык. Вопрос о переводе бо-
гослужения ставился еще во время 
поместного собора 1917-1918 годов, 
но, прерванный революцией, так и не 
выработал по данной теме никакого 
решения. Этот же вопрос весьма остро 
стоит и сейчас. На сайте Межсобор-
ного присутствия эта тема является 
одной из самых обсуждаемых и про-
тиворечивых. Я не буду высказываться 
ни за, ни против по данному вопросу, 
однако нельзя не согласиться, что не-
которые слова, произносимые за бого-
служением, являются абсолютно непо-
нятными для большинства верующих. 
Не всегда это обусловлено «иностран-
ностью» слов. Бывает, что первона-
чальное значение слов не совпадает со 
значением этих же слов в наше время.  
Приведу пример. В 17-й кафизме есть 
такие слова: «Раб же Твой глумляшеся 
во оправданиих твоих». По-нашему, 
«глумиться» значит «издеваться». Од-
нако корень в данном слове – ум. То 
есть понимать данное выражение надо 
следующим образом: раб твой  углу-

бился умом в твои законы.  
Принимая во внимание незнание 

большинством людей всех тонкостей 
церковно-славянского языка, во мно-
гих епархиях Русской Православной 
Церкви священноначалие разрешает 
перевод некоторых молитв и песно-
пений на языки, наиболее понятные 
людям. К примеру, совсем недавно  
Митрополит Минский и Слуцкий Фи-
ларет сказал следующие слова: «В мис-
сионерских целях, по соображениям 

доступности для понимания, считаю 
возможным вводить в богослужение 
чтение паремий, Евангелия и Апостола 
на русском или белорусском языках». А 
в «Концепции миссионерской деятель-
ности» отмечено: «При необходимо-
сти Священное Писание может быть 
прочитано на национальном языке 
просвещаемого народа или на рус-
ском языке с богословскими коммен-
тариями». Тут следует выделить слова 
«с богословскими комментариями». 
Понимание Писания есть залог по-
нимания всего богослужения. Данное 
замечание важно в наше время, так как 
в большинстве своем прихожане абсо-
лютно незнакомы даже с Евангельским 
текстом, не говоря уже о святоотече-
ском его толковании. Данный миссио-
нерский ход является, пожалуй, самым 
простым и  доступным.

2. Краткое пояснение перед бого-
служением. Если для объяснения не-
изменяемых мест богослужения (таких 
как «Свете Тихий», «Отче наш», Херу-
вимская песнь) требуется совсем не-
много времени, то как быть с изменяе-
мой частью? Ведь на каждый день года 
приходится как минимум память одно-

го святого, не говоря уже о так называ-
емых «догматических» праздниках (к 
примеру, торжество Православия), для 
понимания которых требуется доста-
точно большой багаж знаний. Опять 
же, лучшим толкователем праздни-
ка является богослужение. Стихиры, 
тропари и кондаки излагают не только 
жизнь святого подвижника или суть 
праздника, но и объясняют, как эти 
события толкует Святое Предание. По 
сути, в годовом круге богослужений 

изложена вся догматика Православ-
ной Церкви. То есть необходимо всего 
лишь слушать и запоминать то, что нам 
во время богослужения дает Христиан-
ское предание. 

Однако мы опять же сталкиваем-
ся с проблемой № 1 – имеющие уши 
слышать не слышат, имеющие ум для 
понимания – не  понимают. Поэтому 
существует практика изложения сути 
праздника перед началом богослуже-
ния. Особенно это относится к вечер-
нему и утреннему богослужению, так 
как именно здесь сконцентрированы 
молитвы и песнопения, относящиеся 
непосредственно к празднику этого 
дня. Практика показывает, что после 
такого объяснения богослужение ста-
новится более понятным и легким для 
восприятия. Этот ход очень хорош из-
за своей простоты. Так как такого рода 
наставления не требуют особой под-
готовки, обязанность проводить такие 
«катихитические пятиминутки» могли 
бы взять на себя миссионерские груп-
пы при приходе. 

3. Миссионерская Литургия. Из 
всех богослужений более других в 
толковании нуждается Божественная 

Литургия. Все богослужения так или 
иначе ведут к Литургии. Таинство 
Евхаристии – это центр всего Право-
славия, это Сам Христос. Поэтому 
осознание смысла происходящего за 
Литургией жизненно необходимо для 
тела Церкви. Как только мы переста-
нем понимать значение слов песнопе-
ния «Тело Христово приимите», мы 
превратимся в классических шаманов. 
Будем знать, что три удара в бубен и 
пение «Отче наш» являются залогом 
нашего «не-пойми-от-чего» спасения. 
Однако христианство так не работает. 
Только полное осознание и принятие 
Бога может помочь человеку. И помо-
гает оно не здесь, а там. В этом заклю-
чается и  наша вера, и наша надежда. 
Но любой путь начинается  с первого 
шага, поэтому для начала необходимо 
пропустить глубочайший смысл ве-
ликого Таинства хотя бы через разум. 
Поэтому, в миссионерских целях  до-
пускается проводить Божественную 
литургию с пояснениями по ходу бого-
служения. На практике это выглядит 
следующим образом.

Во-первых, нужна целевая ауди-
тория, так как методы, язык и способ 
толкования для младшего школьного 
и пенсионного возрастов будут раз-
личаться. Поэтому проводить такое 
богослужение нужно не в воскресные 
и праздничные дни, а в особые, спе-
циально отведенные для этой цели. 
Во-вторых, не стоит для одних и тех 
же людей повторять такую службу не-
сколько раз, так как такая Литургия 
все же идет в ущерб духовному настро-
ению молящихся. На практике получа-
ется, что после посещения одной такой 
службы потребность в ее повторении у 
людей отпадает. Во время службы, пе-
ред ключевыми ее моментами  делает-
ся пауза, во время которой происходит 
пояснение того, что сейчас произойдет. 
Поясняется смысл, история происхож-
дения, значение происходящего для 
всего богослужения. Так  постепенно 
от проскомидии до причащения у мо-
лящихся (молиться все же необходи-
мо, так как богослужение не может 
быть «учебным») складывается полное 
представление происходящего. Такое 
знание дает огромное преимущество 
для молитвы. Ведь беседу можно под-
держать, только понимая, о чем идет 
разговор.

Таким образом, чтобы избежать 
окончательного оязычивания населе-
ния, важно попробовать ввести мис-
сию в богослужение. Она поможет не 
только катихизации, но и приближе-
нию к истинному пониманию веры 
христианской, к правильному устрое-
нию церковной жизни.

иподиакон 
александр кОлаЦкиЙ

во время миссионерской литургии

Протоиерей Василий Красников (1899 - 1971)
Как-то в общей беседе о важности 

знаний по истории мой друг произнес 
интересную фразу, рожденную диало-
гом: «История становиться интерес-
ной, когда касается лично тебя». Мне 
и в голову не приходило, что когда-ни-
будь меня, не сильно питающего сим-
патий к ее величеству истории, можно 
будет увидеть изучающим фонды, опи-
си, дела в архиве. Но почему это прои-
зошло? Потому что история коснулась 
лично меня.

Я служу в деревне Коптевка в хра-
ме Успения Пресвятой Богородицы. 
С самого начала своего служения на-
стоятелем прихода я пытался найти 
сведения о храме через Интернет – но 
все безуспешно. Только общие фразы 
и скудные даты. Так прошел год, пока 

вдруг, как всегда это бывает, в пыльном 
старом шкафу я не обнаружил столь же 
пыльную кипу бумаг, отдаленно напо-
минавшую свое родство с документа-
цией. Разобрав материал по папкам и 
по именам священников нашего при-
хода, я остановился на обрывке бумаги 
из советской тетрадки по математике. 
Это был отрывок из письма священни-
ка Василия Красникова. Батюшка про-
служил на приходе 16 лет. 

До своего появления в селе Коптев-
ка, священник Василий отбывал нака-
зание в виде лишения свободы сроком 
на 10 лет с поражением в правах на 5 
лет по ст. 63а и 76 УК БССР. Осужде-
ние и арест застали иерея в 1946 г. 24 
апреля в момент настоятельства в селе 
Ижа Вилейского района на приходе 

храма святого Иосифа Обручника. 
Священника осудили, как и многих в 
то время, за предательство и измену. 
Как он сам потом уже в 1955 г. напишет 
- лишь только за то, что он помогал 
бежавшим в 1942г. из СССР одеждой, 
едой и ночлегом. «На первых порах я, 
насколько было возможным, помогал 
несчастным, лишенным пожарами 
войны всего имущества, но ясно, что 
всем помочь не мог. В начале февраля 
я получил предписание от епархиаль-
ного начальства из Минска и местного 
Вилейского благочинного вступить в 
Комитет, который и был организован 
на общем собрании сельских старост 
и местной интеллигенции… Мог ли я 
отказаться от дела благотворения, по-
мощи бедным? Нет, т.к. считал и теперь 

считаю, что дело священника состоит 
не только в том, чтобы совершать бого-
служение, но своим примером служить 
в деле христианского милосердия…»

Казалось, не так уж и далеко от-
стоят от нас по времени эти слова. Но 
почему-то возникает ощущение неко-
торой старины, будто кто-то оставляет 
завещание своему потомку – жить не 
зря.

Сохранились рукописные рапорты 
батюшки священноначалию, в которых 
скудно он пишет о себе. Родился 25 
марта 1899 г. в с.Люшнево Слонимско-
го уезда. Окончил Виленское Духовное 
Училище и три класса Виленской (Ли-
товской) Духовной Семинарии в 1917 
году (не завершил из-за недостатка 
средств). В 1920 году при той же семи-

нарии, обучаясь экстерном, выдержал 
экзамен за 5 -й и 6-й богословские 
классы. Рукоположен в священника 12 
июля 1920г. в г.Вильне епископом Ко-
венским Елевферием (Богоявленским). 
В 1923г. в семье священника родилась 
дочь Татьяна. В 1939г. он был награж-
ден наперсным крестом, а в 1956г., бу-
дучи настоятелем Коптевской церкви, 
саном протоиерея. В каком году отец 
Василий пришел на приход в Ижу, 
сложно сказать. Но мы знаем, что с 
1942г. и до ареста в 1946 г. он пребы-
вал там. Свое заточение в неволе иерей 
Василий Красников проходил в Мор-
довской АССР, откуда и был досрочно 
освобожден Указом от 24 декабря 1954 
г. в порядке ст. 457 и 462 УПК РСФСР 
2 февраля 1955 года. После освобожде-

История
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Август богат календарными вос-
поминаниями. Некоторые приобрели 
общекультурный характер и знакомы 
всем, даже не слишком церковным 
людям. В первую очередь, это отно-
сится к так называемым «Спасам». 
Беда лишь в том (и это не единствен-
ная «беда»), что в церковном календа-
ре таких названий нет! При этом Пер-
вый Спас (1/14 августа) именуется в 
народе «медовым», Второй (6/19 ав-
густа) – «яблочным», а Третий (16/29 
августа) – «ореховым», «хлебным». 
Славянское слово «Спас» (Спаситель) 
– одно из богословских имен Иисуса 
Христа, Которому посвящены и мно-
гие другие праздники. Совершенно 
очевидно, что основа церковных 
торжеств – не сельскохозяйственная 
и тем более не кулинарно-гастроно-
мическая, а потому эти фольклорные 
названия не имеют к ним никакого 
отношения. Постараемся понять – 
какие же реальные события скрыты 
за «Спасами»? Сначала – о первом из 
них.

первый спас
Этот праздничный церковный день 
(14 августа по новому стилю) совме-
щает в себе несколько знаменатель-
ных событий.

изнесение креста
Первое праздничное воспоминание 
– это «Изнесение Животворящего 
Креста Господня». За этим названием 
стоят жизненные реалии давних лет. 
Дело в том, что в столице Византии, 
Константинополе, в связи с часты-
ми в августе болезнями, существо-
вал обычай носить крест по улицам 
и дорогам, как бы преграждая путь 
невидимо крадущейся пагубе. Нака-
нуне праздника драгоценный крест, 
включавший в себя сохранившиеся 
частицы дерева Голгофского Креста, 
торжественно переносили из цар-
ской сокровищницы в главный собор 
Империи – храм Святой Софии, и по-
лагали на престоле. С этого дня и до 
Успения Богородицы, в течение двух 
недель, по всем улицам города проно-
сили крест в процессии, а затем вновь 
возвращали в императорские палаты.

всемилостивый спас
Второе церковное событие этого 
дня – празднество Всемилостивому 
Спасу и Пресвятой Богородице. В 
его основе – память о чудесных зна-
мениях от иконы Спасителя, сопро-
вождавших сражения с сарацынами 
византийского императора Мануила 
(1143–1180) и битву с болгарами рус-
ского князя Андрея Боголюбского в 
1164 году. К этому присоединяется 
еще один эпизод. По свидетельству 
византийского историка Никиты Хо-
ниата, впереди триумфальной про-
цессии императора Мануила, после 
разгрома паннонцев в 1167 г., «ехала 
серебряная с позолотой колесница, 
запря¬женная белыми, как хлопья 
снега, конями, а на ней стояла икона 
Богоматери, непобедимой защитни-
цы и соратницы царя».

кто такие маккавеи?
Кроме того, в этот же день праздну-
ется память ветхозаветных муче-
ников – священника Елеазара, семи 
юных братьев, их матери Соломонии 
и многих других, принявших муче-
ническую смерть в 166 году до н. э. 
Тогда антиохийский (сирийский) мо-
нарх Антиох IV Епифан (175–164 г. 
до н. э.), в состав империи которого 
входила Палестина, воздвиг беспо-
щадное гонение на богооткровенную 
религию Моисея, издав декрет, пове-

левающий всем евреям отречься от 
веры в Единого Бога и поклоняться 
мифологическим греческим богам. 
Он осквернил Иерусалимский храм, 
установив там языческий жертвен-
ник и переименовав его в храм Зев-
са Олимпийского. Мученики-братья 
были названы Маккавеями в память 
о сыновьях священника Маттафии, 
возглавивших восстание против ти-
рана и создавших (до прихода рим-
лян в 63 г. до н. э.) независимое Иу-
дейское государство, управлявшееся 
династией Маккавеев (иначе – Хас-

монеев). Прозвище «Маккавей» (от 
еврейского Маккаби – молот) получил 
сначала один из них, Иуда, наделенный 
талантом военачальника и поражав-
ший врагов, как молот. 

 «Сельскохозяйственный» аспект 
праздника

Мне вспомнился «замечательный» 
пример народной омонимии. Ко дню 
1/14 августа было приурочено веяние 
мака, отсюда и фольклорный праздник 
– «Маковей». Можно бы и посмеяться, 
но следует грустить: за тысячу лет хри-
стианства народу не привили элемен-
тарной религиозной грамотности. 

Сельскохозяйственные названия 
праздников оправданы только в фор-
мально-хронологическом смысле. В 
крестьянских избах не было колхозных 
календарей, радиоточек и люди не вы-
писывали журнал «Крестьянка». Так, к 
Первому Спасу приурочили проводы 
лета. Пасечники начинали выламывать 
соты: считалось, что к этому времени 
«пчела перестает носить медовую взят-
ку». Отсюда название «Медовый Спас», 
а также «мокрый», – из-за начала хо-
лодных рос. Отмечается отлет первых 
ласточек и стрижей, появление стай 
грачей и скворцов. 

второй спас: 
преображение господне
Преображение (греч. метаморфо-
сис, лат. transfiguratio) – значит 
«превращение в другой вид», «изме-
нение формы» (отсюда слово «мета-
морфозы»). Так называется одно из 
важнейших событий евангельской 
истории, происшедшее незадолго 
до последней Пасхи Иисуса Христа. 
О нем рассказывают три евангели-
ста: Матфей 17:1–13 , Марк 9:2–13 и 
Лука 9:28–36.

Иисус, «взяв с Собою Петра, 

Иоанна и Иакова, взошел на гору 
помолиться. И во время молитвы 
лицо Его вдруг изменилось, а одеж-
да стала белой до блистания. И два 
мужа беседовали с Ним; и были то 
Моисей и Илия. Явившись в сия-
нии небесной славы, они говорили 
об исходе, который предстояло Ему 
совершить в Иерусалиме.

А Петр и его спутники забылись 
дремой, а когда очнулись, увидели 
славу Его и двух мужей, стоящих 
с Ним. И когда те собирались по-
кинуть Его, Петр сказал Иисусу: 
«Наставник, как хорошо нам здесь 
быть! Устроим здесь три шатра: 
один для Тебя, один для Моисея и 
один для Илии!» «Он не знал и сам, 
что говорил, – замечает Лука и про-
должает. – И еще он не договорил, 
как появилось облако и осенило их; 
и устрашились они, когда вошли в 
то облако. И голос раздался из обла-
ка: «Это есть Сын Мой Избранный, 
Его слушайте!» 

Исторический и богословский 
смысл этого важного эпизода Свя-
щенной истории ясен. Вспомним о 
том, что Иисуса Христа не только 
простой народ, но даже ученики 

считали прежде всего земным ца-
рем-воителем. И лжемессианские 
иллюзии сохранялись у апостолов 
даже после Его Вознесения, вплоть 
до Пятидесятницы! Поэтому Го-
сподь приоткрывает им завесу бу-
дущего и являет Себя Сыном Божи-
им, Владыкой жизни и смерти. Он 
заранее уверяет учеников в том, что 
близкие страдания – не поражение 
и позор, но победа и слава, увенчан-
ная Воскресением.

Преображение: единичное собы-
тие и ежегодный праздник

Но когда же произошло само со-
бытие преображения – неужели в 
конце лета, а не перед крестными 
страданиями Спасителя, как яв-
ствует из логики евангельского по-
вествования?

Выдающийся отечественный 
историк, проф. С.-Петербургской 
Духовной академии Василий Ва-
сильевич Болотов убедительно до-
казал, что Христос преобразился 
перед учениками незадолго до Сво-
ей последней Пасхи, в феврале или 
марте по нашему календарю. При 
этом, анализируя историю ряда 
праздников, он выяснил логику 
праздничных датировок. Оказыва-
ется, в установлении календарных 
дат своих торжеств Христианская 
Церковь часто руководствовалась 
не научными, а «педагогическими» 
(миссионерскими) соображениями. 
Фиксируя свои праздники нарочито 
в дни популярных языческих тор-
жеств, Церковь хотела постепенно 
вытеснить их из народного обихода 
или, по крайней мере, христианизи-
ровать, наполнив другим содержа-
нием. Этим объясняются расхож-
дения между историческими (если 

икона «спас нерукотворный»

ния, батюшка нашел свою семью и вме-
сте они переехали на постоянное место 
жительства в Коптевку. Совершив 13 
марта 1955г. прием прихода, батюш-
ка погрузился в проблемы, которые 
встали перед ним. На тот момент жить 
священнику и его семье было негде. 
Дом священника, построенный в 1901 
г. и по сей день стоящий на расстоянии 
чуть более 30 метров от ограды храма, 
еще в 1953г. был незаконно отобран, 
или, как бы мы сказали в те времена, 
национализирован. Поэтому отец Ва-
силий жил одно время на съемном 
жилье в д.Сухмени. Кроме того, храм, 
который на тот момент требовал капи-
тального ремонта и часовня на кладби-
ще, построенная из остатков материала 
старинной деревянной церкви в 1865 г. 
и пребывавшая в полуразрушенном и 
оскверненном коптевскими атеистами 
состоянии, - все это требовало вни-
мания и заботы. Ну и самое главное 
– это паства. В те времена, как пишет 
сам батюшка в рапорте Гродненскому 
благочинному протоиерею Анатолию 
Петровскому, «обращение верующих 
к церковным таинствам и обрядам… 
удовлетворительное, несмотря на за-
пугивания, в особенности со стороны 
председателя колхоза…». А если надо 
было повенчаться, то порой новобрач-
ные «приходили в церковь венчаться 
ночью – укрываясь». И даже «школь-
ной молодежи ходить в церковь не 
разрешается и бывает слежка». В та-
ких условиях приходилось работать не 
только отцу Василию; так несли свое 
священническое послушание многие 
истинные сыны Церкви.

Начиная с 1956г. и по 1957г. вклю-
чительно отцу Василию удалось объ-
единить прихожан вокруг прихода и 
произвести ремонт храма. Ремонт обо-
шелся приходу в 14 270 руб., причем в 
1956г. было потрачено 12 000 руб. Кры-
ша была перекрыта новой жестью в 
местах, где того требовалось, и дважды 
была покрашена в зеленый цвет, фун-
дамент весь снаружи обновлен, стены 
побелены, опадавший потолок был 
подбит и покрашен. Сразу став насто-
ятелем прихода, батюшка Василий стал 
решать всем миром вопрос со старин-
ной часовней 1865 г. В письме к упол-
номоченному, в акте Приходского со-
брания отразилось общее приходское 
желание ее разобрать, а оставшийся 
материал, годный к использованию, 
реализовать при строительстве ново-
го церковного дома. Часовня в скором 
времени действительно была демон-
тирована, а из ее материала построили 
тот дом, что сейчас стоит у подножия 
коптевского погоста, внизу в северной 
стороне от храма. Этот дом был по-
строен к 1960 г. ,как об этом свидетель-
ствует сам настоятель в рапорте благо-
чинному. 

Прослужив 16 лет на приходе, отец 
Василий Красников, безусловно, пови-
дал многое. Он был свидетелем изде-
вательства и унижения, предательства 
и обмана. Но была и радость, радость 
общения с верными Христу, чувство 
единства и «плеча», чего так не хвата-
ет нам всем, христианам 21 века. Он 
ощущал и уважение со стороны жите-
лей деревни, просачивающееся через 
тиски идеологии в сердцах советских 
людей того периода. Все было - и все 
пережил. Умер священник в 1971 году, 
через две недели после успения своей 
верной спутницы жизни.

(По материалам архива прихода 
храма Успения Пресвятой Богородицы 

д. Коптевка)

иерей антоний СеМилеТ, 
настоятель храма Успения 

Пресвятой Богородицы 
д. коптевка

Августовские «спАс ы »
Литургика
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их вообще можно установить) и 
календарными датировками.

Так произошло и с праздником 
Преображения. Ранее всего, по 
мнению В. Болотова, он был уч-
режден в Армении и Каппадокии 
(Малая Азия) взамен местного по-
читания языческой богини Астхик 
(аналог греческой Афродиты) и 
приходился на шестую неделю по-
сле Пасхи, – то есть был праздни-
ком подвижного (пятидесятнично-
го) цикла. 

Эта же «миссионерская» логика 
была актуальна и в других регио-
нах Средиземноморья. Здесь окон-
чание сбора винограда даже среди 
формально христианского населе-
ния еще долго отмечалось языче-
скими «вакханалиями» – веселыми 
празднествами в честь хмельного 
бога Вакха, «патрона» виноделия. 
Чтобы христианизировать этот 
традиционный праздник урожая, 
было решено торжественно празд-
новать в это время «Преображение 
Господне», искусственно совместив 
с ним благодарственный молебен 
Истинному Богу за дарование ви-
нограда и прочих «плодов земных». 
В этом можно видеть продолжение 
ветхозаветного обычая благосло-
вения «начатков» – первых плодов. 

при чем здесь яблоки?
Хорошо! – воскликнет нетерпе-
ливый читатель. – Но при чем же 
здесь яблоки?! Всё очень просто.

Действительно, предписанная 
греческим Церковным уставом 
«Молитва в причащении гроздия в 
6-й день августа» говорит только о 
благословении «плода лозного но-
вого» (винограда). Но, заимствовав 
от греков календарь праздников 
и сопровождающих их обрядов, 
сформировавшихся в регионе Сре-
диземноморья, славяне поневоле 
должны были «нарушить» устав и 
заменить виноград яблоками – ос-
новными плодами Севера (хотя 
сбор яблок не сопровождался у нас 
«вакханалиями»). Отсюда стран-
ное, но такое «милое и домашнее» 
название праздника – «Яблочный 
Спас», не имеющее никакого отно-
шения к его богословской и исто-
рической основе. С другой сторо-
ны, если учитывать климатические 
реалии наших северных регионов, 
то благодарить Бога за дарование 
яблок следует все-таки в сентябре, 
когда созревают основные сорта.

Итак, мы убедились, что ни мак 
и мёд к Первому Спасу, ни яблоки 
ко Второму – не имеют никакого 
отношения. 29 августа наступит 
Третий Спас, имеющий в народном 
календаре еще больше определе-
ний, – «ореховый», «хлебный», а 
также «Спас на холстах» или «Спас 

на полотне». Постараемся понять, 
имеет ли Третий Спас отношение 
к сельскому хозяйству, ткацкой 
промышленности или же к чему-то 
иному.

третий спас 
перенесение иЗ эдессы в 
константинополЬ 
нерукотворного обраЗа 
(убруса) господа иисуса 
христа (944 г.)
29 (16 по старому стилю) августа
Лето на исходе: на следующий день 
после Успения наступает послед-
ний из трех августовских «Спасов». 
В церковном календаре этот празд-
ник называется «Перенесение из 
Эдессы в Константинополь Неру-
котворенного образа Иисуса Хри-
ста (944 г.)» и имеет интересную 
предысторию.

Во времена земной жизни Иису-
са Христа в северной Месопотамии 
существовало государство Осроэ-
на. Его столицей был город Эдесса, 
а царем – Авгар V Черный (13–50 
гг. н. э.). Узнав от своих послов в 
Иерусалиме о чудесных деяниях, 
совершаемых там неким необык-
новенным Человеком, он будто бы 
направил Ему письмо следующего 
содержания.

«Авгар Ухама, топарх, – благо-
му Спасителю, объявившемуся в 
пределах иерусалимских, – здрав-
ствовать! 

Слышал я о Тебе и о Твоих ис-
целениях, которые без лекарств и 
кореньев Тобой совершаются. Го-
ворят, что Ты слепых делаешь зря-
чими, хромых – ходячими и про-
каженных очищаешь, и нечистых 
духов и демонов Ты изгоняешь, и 
мучимых долговременной болез-
нью исцеляешь, и мертвых воскре-
шаешь. И всё это услышав о Тебе, 
положил в уме своем (подумал) 
одно из двух: или что Ты Бог и, со-
шедши с неба, совершаешь такое, 
или Сын Бога, творящий это. И по-
этому я счел нужным просить Тебя, 
чтобы Ты взял за труд прийти ко 
мне и болезнь, которая у меня есть, 
исцелить. Слышал также, что иу-
деи ропщут на тебя и хотят причи-
нить Тебе зло. Город же маленький 
есть у меня и прекрасный, который 
достаточен для обоих».

Иисус Христос, удостоив Авгара 
ответа, написал ему:

«Блажен ты, Авгар, и город 
твой, который называется Эдесса. 
Блажен ты, что уверовал в Меня, 
не увидев Меня, поэтому здоровье 
будет тебе обеспечено всегда. О 
том же, что ты написал Мне, что-
бы Я пришел к тебе, отвечу: Мне 
следует прежде всего исполнить 
то, для чего Я сюда послан. И после 
исполнения Я буду взят к послав-

шему Меня Отцу. Я пошлю же тебе 
одного из учеников Моих по имени 
Фаддей, он же Фома, который и бо-
лезнь твою исцелит, и жизнь веч-
ную и мир тебе обеспечит и всем 
тем, кто с тобой...»  (Разумеется, 
эта переписка Авгара с Христом 
недостоверна, но отражает факт 
раннего принятия Эдессой христи-
анства.)

Согласно одной из легенд, Ав-
гар, не слишком надеясь увидеть 
самого Христа, дал поручение сво-
ему слуге и письмоносцу Анании 
привезти в Эдессу хотя бы Его 
изображение. При их встрече, Ии-
сус, прочитав невысказанную еще 
просьбу Анании, омыл лицо и, от-
ершись платом, отпечатал на нем 
Свой лик. Получив портрет, Авгар 
исцелился, после чего обратился в 
христианство сам и крестил свой 
город. А Нерукотворенный образ, 
как величайшая святыня, был по-
мещен в одном из залов царского 
дворца. Позднее Осроэна стала 
римской провинцией, а в VII сто-
летии была занята арабами-му-
сульманами.

Возникновение же самого 
праздника относится к событиям, 
случившимся уже в X веке, когда 
Византийская империя пыталась 
вернуть потерянные земли на Вос-
токе. Отвоевав несколько городов, 
византийцы принудили эмира 
Эдессы заключить с ними мир и 
передать им драгоценную релик-
вию, перенесение которой и встре-
ча в Константинополе были весьма 
торжественными. 

Христианская Русь заимствова-
ла этот праздник у греков, причем 
с Нерукотворного образа стали 
писать не только помещаемые в 
храмах иконы, но и вышивать его 
на воинских знаменах (вспомним 
стяг Дмитрия Донского). В народе 
Третий Спас называли «Спасом на 
холстах» или «Спасом на полотне», 
а также «хлебным», потому что 
пекли пироги из нового хлеба. Дру-
гое название, «ореховый Спас», от-
мечает созревание в лесу орехов. И 
еще одна печальная примета осени 
– пословица: «Ласточки отлетают в 
три раза, в три Спаса».

юрий Рубан, 
кандидат исторических наук, 

кандидат богословия

библиотеки при свято-покровском 
кафедральном соборе г. гродно

обновление фондов

для взрослых:
Архим. Тихон (Шевкунов) 
«Несвятые Святые»
Н. А. Павлова «Михайлов день»
М. Гришин «Святые среди нас»

для детей: 
Л.А.Чарская. Собрание сочинений.
Б.А. Ганаго. «Цветы для Спасителя» 
сборник рассказов
«Солнышко в душе», «Кто будет за 
нас молиться»

Время работы:
с 9.00 до 18.00

Обед: с 14:00 до 14:30
Без выходных

Наш адрес:
г.Гродно ул. Ожешко 28

Возле магазинае 
«Царкоўная крама»


